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 A guardiã da Amazônia dissemina a cultura 
ancestral e a força dos povos indígenas 
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Governo do Amazo-
nas destacou quais 
serviços funcionam 
no feriado

O Governo do 
Amazonas vai 
manter o funcio-
namento de ser-

viços essenciais durante 
o feriado de Tiradentes, 
celebrado nesta sexta-
-feira (21/04). Confira o 
que vai funcionar nas áre-
as de Saúde, Segurança  
e Cidadania.

Saúde
Os serviços oferecidos 

pelas 25 unidades de ur-
gência e emergência da 
Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM) funcio-
narão normalmente, em 
regime de plantão de 24h. 

Estarão funcionando 
os seis prontos-socor-
ros, as sete maternida-
des, os nove Serviços 
de Pronto Atendimento 
(SPAs), as duas Unidades 
de Pronto Atendimento 
(UPAs), além do serviço 
de emergência do Cen-
tro de Saúde Mental do  
Amazonas (CESMAM).

Os SPAs e as UPAs aten-
dem casos de urgência de 
baixa e média complexi-
dade. Para casos graves, 
os seis prontos-socorros, 
sendo três adultos e três 
infantis, estarão em fun-
cionamento normalmen-
te. O atendimento às 
grávidas também seguirá 
sem alterações nas sete 
maternidades do estado.

Na Fundação Centro 
de Controle de Oncolo-
gia do Amazonas (FCe-
con), o serviço de Qui-
mioterapia funcionará 
normalmente no feriado 

Serviços do hospital 28 de Agosto estão mantidos 

Últimas

Moraes mantém prisão de Torres
REPRODUÇÃLO

Moraes deu sentença 
na noite de quinta

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Ale-
xandre de Moraes, decidiu  
na quinta (20), em Brasília, 
manter a prisão preventiva 
do ex-ministro da Justiça, 
Anderson Torres.

Ele está preso desde 14 
de janeiro em função das 
investigações sobre os atos 
golpistas do dia 8 daquele 
mês. Na ocasião, Torres era 
secretário de Segurança do 
Distrito Federal. O inqué-
rito no STF apura supos-
ta omissão na contenção  
dos atos.

Na decisão, Moraes en-
tendeu que a necessidade 
da prisão de Torres continua 
devido a “fortes indícios de 
que [ele] foi conivente com 
associação criminosa” dos 
atos golpistas.

“Depoimentos de tes-
temunhas e apreensão 
de documentos apontam 
fortes indícios da partici-
pação do requerente na 
elaboração de uma suposta 
minuta golpista e em uma 

CASO INVASÃO AOS TRÊS PODERESFLAGRANTE

Preso por 
documento falso

Agentes do Instituto de 
Identificação Aderson Con-
ceição Melo (IIACM), em 
conjunto com o 6° Distri-
to Integrado de Polícia 
(DIP), prenderam na quin-
ta-feira (20/04), um ho-
mem de 27 anos. O sus-
peito foi preso pelo uso de  
documento falso.

Segundo as informações, 
ao ter apresentado a do-
cumentação, o responsável 
pelo atendimento descon-
fiou da autenticidade, e acio-
nou a equipe de investigação 
do IIACM.

Após verificação, foi cons-
tatado que o suspeito já pos-
suía diversas passagens pela 
polícia, no estado de Rorai-
ma (RR). Em conjunto com 
o 6°DIP, foi realizada uma 
diligência, onde o homem foi 
detido e levado até a unidade 
policial, onde foi indiciado 
por uso de documento falso.

O suspeito havia recebi-
do uma progressão de pena, 
após ser preso em Roraima 
pelos crimes de roubo e trá-
fico de drogas. As investi-
gações em torno do caso  
vão prosseguir.

Serviços essencias do 
governo serão mantidos

desta sexta-feira (21/4).  
As consultas de Onco-
logia Clínica agendadas  
ocorrerão normalmente.

Para atendimento am-
bulatorial, as unidades 
que atendem consultas 
agendadas, como Cen-
tros de Atenção Integral 
à Criança (Caics), Centros 
de Atenção à Melhor Ida-
de (Caimis) e Policlínicas 
retornam às atividades na 
segunda-feira (24/04). As 
agendas dessas unida-
des são bloqueadas nos 
fins de semana, feriados 
e pontos facultativos, e 
não são marcados no 
Sistema Nacional de Re-

gulação (Sisreg) serviços 
nesses dias.

No interior, todos os 61 
municípios possuem uni-
dades hospitalares com 
atendimento de urgência 
e emergência diariamen-
te em regime de plantão  
24 horas.

Segurança Pública
As centrais de flagrantes 

dos 1º, 6º, 14º e 19º Distri-
tos Integrados de Polícia 
(DIPs) e as Delegacias Es-
pecializadas em Homicí-
dios e Sequestros (DEHS), 
Crimes contra a Mulher 
(DECCM) zona centro-sul, 
no Plantão de Vulneráveis 

(PLV), Proteção à Criança 
e ao Adolescente (Dep-
ca) e Apuração de Atos 
Infracionais (Deaai), irão 
funcionar em regime de 
plantão 24h.

As Delegacias Especia-
lizadas em Roubos e Fur-
tos de Veículos (DERFV) 
e a de Roubos, Furtos 
e Defraudações (DERFD) 
funcionarão atendendo 
registro de ocorrência 
da área de atuação da  
unidade especializada.

Neste período, as ocor-
rências também podem 
ser registradas na Delega-
cia Virtual, pelo endereço 
delegaciavirtual.sinesp.

gov.br/portal/.  
Os demais Distritos Inte-

grados de Polícia (DIPs) e 
Delegacias Especializadas 
retomarão suas ativida-
des normalmente na se-
gunda-feira (24/04), das 
8h às 17h.

Cidadania
As cozinhas populares 

do programa Prato Cheio 
não funcionarão nesta 
sexta-feira (21/04), mas 
retornam com os aten-
dimentos normalmente 
no sábado (08/04), onde 
serão servidas sopas de 
forma gratuita, das 11h 
às 13h.

Homem é preso em Manaus 
por porte de documento 
falso

PRISÃO
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DIVULGAÇÃO

operação golpista da Polí-
cia Rodoviária Federal para 
tentar subverter a legítima 
participação popular no se-
gundo turno das eleições 
presidenciais de 2022, bem 
como em sua conduta omis-
siva quanto à permanência 
do acampamento dos ma-
nifestantes no SMU (Setor 
Militar Urbano)”, afirmou.

O ministro também citou 
que Anderson Torres só en-
tregou o celular às autorida-
des 100 dias após os atos de 
8 de janeiro.

“O requerente suprimiu 
das investigações a possi-
bilidade de acesso ao seu 
telefone celular, conse-
quentemente, das trocas de 
mensagens realizadas no 
dia dos atos golpistas, nos 
períodos anterior e poste-
rior, e às suas mensagens 
eletrônicas. Somente – mais 
de 100 dias após a ocor-
rência dos atos golpistas e 
com total possibilidade de 
supressão das informações 
ali existentes – autorizou 

acesso às suas senhas pes-
soais de acesso à nuvem 
de seu e-mail pessoal”,  
disse Moraes. 

Parecer da PGR
Na segunda-feira (17), 

a Procuradoria-Geral 
da República (PGR) en-
viou ao Supremo parecer 
a favor da revogação da  
prisão preventiva.

No documento, o sub-
procurador Carlos Frede-

rico Santos entendeu que 
Torres pode cumprir me-
didas cautelares diversas 
da prisão, como uso de 
tornozeleira eletrônica, 
proibição de sair do Dis-
trito Federal e de manter 
contato com outros inves-
tigados, além de perma-
necer afastado do cargo 
de delegado da Policia 
Federal, função exercida 
por ele antes de entrar 
para a vida pública.

Os sete centros de convi-
vência administrados pela 
Seas não irão funcionar 
neste feriado. As ativida-
des nos centros retornam 
na segunda-feira (24/04).

Quanto aos atendimen-
tos da Secretaria de Es-
tado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc), o Serviço de Apoio 
Emergencial à Mulher (Sa-
pem), na capital, seguirá 
funcionando normalmen-
te no regime de 24h. Já o 
Serviço de Apoio à Mulher, 
Idoso e Criança (Samic), 
no interior, retorna com o 
atendimento na segunda-
-feira (24/04).

DIVULGAÇÃO

Agentes do IIACM 
identificaram o docu-
mento falso

DIVULGAÇÃO
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D. Helder Câmara-Santo

A disputa dos corais, plásticos e 
microplásticos, no litoral brasileiro

Dias atrás soube que Dom 
Hélder Câmara o eterno bis-
po de Olinda e Recife, depois 
pela idade bispo emérito, 
estava prestes a ser cano-
nizado pelo Papa Francisco. 
O Cânon da Igreja abre suas 
portas a quem em decênios 
atrás tinha alta preocupação 
com os pobres dos morros 
e favelas do Rio de Janeiro. 
Foi um dos fundadores da 
C.N.B.B com a única inten-
ção de ajudar socialmente, 
“corpo a corpo” os mais mi-
seráveis e pobres que viviam 
pertinho do céu “em sinfonia 
de pardais que alegram o 
amanhecer do povo sofri-
do”. Conheci Dom. Hélder 
Câmara nas revistas por 
assinatura (as mais lidas e 
disputadas pela classe média 
alta) Manaus não punha a 
venda revistas, apenas fo-
tonovelas, romances açuca-
rados de autores até pouco 
conhecidos como de grande 
estatura como literato fa-
moso. Mas minha madrinha 
Tereza (sempre teve algo de 
erudito e eclético) e eu tive 
o privilegio de que ela assi-
nasse as revistas das coisas 
serias e até de lazer. Como 
sempre me refugiei sem-
pre na biblioteca do colégio 
Sta. Doroteia; levava nas fé-
rias até os livros e devolvia 
depois (já dispensava essa 
credibilidade) certo dia o 
fundador da C.N.B.B e can-

didato ao prêmio Nobel da 
paz ceifada pelos da dita-
dura, fundou a comunidade 
de são Sebastião (Padroeiro 
da cidade) E todos foram 
voluntários a subir o morro 
com ele, ajudava nas telhas 
de zinco, madeiras, comida 
para os famintos... Só sei que 
eu o vi na revista MANCHETE 
com a sua batina bege e os 
seus braços com suor, muito 
suor no verão, Rio de Janeiro, 
era aclamado por todos. A 
ditadura o via como o Bispo 
vermelho-comunista e calou 
sua boca e ações por anos e 
anos... mas nada o impediu 
de proferir palestras no ex-
terior onde expunha todas 
as mazelas brasileiras... salve, 
salve que o Papa Francisco 
pretende canonizá-lo. O que 
ele fez ninguém dos de hoje 
fariam. Com receio das mili-
cias dos fuzis de traficantes. 
E que obrigam os habitantes 
a esconder em suas casas 
a droga fatal se não estão 
condenados a morte cer-
ta. Estou feliz por isso, mas 
tenho que narrar um fato 
que me deixou intrigada. 
Lancei o Livro “CREDO À 
IMACULADA DO AMAZO-
NAS” em 1994-propositura 
de Dom Luiz pelos 300anos 
da catedral. Os livros foram 
todos doados a catedral, 
monsenhor Pinto (PÁROCO) 
vendeu-os todos. Isso 27 
anos atrás. A primeira edi-

ção. Qual minha surpresa ao 
chamarem-me ao telefone, 
era um homem dizendo que 
havia visto minha palestra na 
universidade que ainda era o 
OBJETIVO, hoje UNINORTE. 
Hoje como doutor pediu-me 
uns 20 a mais para distribuir 
a seus alunos. O livro em 
prosa poética falei que não 
sobrara nenhum para ser 
de exemplar em gráfica no 
entanto, meu marido tem o 
hábito de guardar essas joias 
difíceis num lugar secreto. 
Então eu disse, teve o dedo 
de Deus pois foi encontrado 
um desses livros de 1994. 
Quedou-se muito satisfeito, 
mas não me deu seu nome, 
o telefone dele não gravei. 
Disse apenas que queria meu 
autografo pela edição do 
livro e que só queria o meu 
autografo, e lá nos conhece-
ríamos com certeza. O certo 
é que de Deus ninguém ouse 
duvidar. Não apareceu, nem 
colocando no facebook. Da 
1ª edição 1994 até a 2ª 
edição ampliada e de tec-
nologia avançada de 2023, 
27 anos se passaram. Dom 
Helder Câmara deve estar 
comprovando que Deus es-
creve com seu próprio dedo 
os que vão à luta, E o Papa 
Francisco vai santificá-lo, 
e isso foi a 27 anos atrás 
eleito D. Helder era um vo-
cacionado a sacerdócio  
de ação.

Conhecido como o Ca-
ribe brasileiro, a Área 
de Proteção Ambiental 
- APA Costa dos Co-
rais é a maior Unidade 
de Conservação fede-
ral costeiro-marinha do 
Brasil. Foi instituída em 
outubro de 1997, para 
proteger 413 mil hec-
tares nos estados de 
Alagoas e Pernambuco 
– passando por 13 mu-
nicípios –, com cerca de 
120 km de extensão ao 
longo da costa.

Uma beleza natural 
exótica, que atrai mi-
lhares de turistas na-
cionais e internacionais 
todos os anos e que 
passa por um impacto 
da ação humana muito 
forte e intensa nos úl-
timos anos. 

O impacto do plásti-
co no meio ambiente 
é cada vez maior e não 
é diferente nesse tre-
cho de litoral brasilei-
ro, onde encontramos 
esse tipo de material, 
em grande quantida-
de, no mar, na praia  
e na restinga.

Quando em tamanhos 
maiores, vistos a olho 
nu, podem ser coletados 
e ter o encaminhamento 
correto para descarte. 
Mas e quando já pas-
saram pelo processo de 
decomposição e se tor-
naram microplásticos? 

Muitos se enganam ao 
imaginar que esse tipo de 
plástico está sendo detec-
tado pela primeira vez no 
meio ambiente. Na verda-
de, já possuem estudos 
desde a década de 70, 
comprovando a presença 
de microplásticos.

Em virtude de seu 
pequeno tamanho, os 
microplásticos atingem 
a base da cadeia ali-
mentar, afetando toda a 
fauna aquática e, conse-
quente, os animais ter-
restres e os seres vivos.

Em 2022, cientistas 
de universidades na 
Holanda encontraram 
microplásticos na cor-
rente sanguínea de 
seres humanos. Os re-
sultados desse estudo 
foram publicados na 
revista “Environmental 

International”. A con-
centração das partícu-
las atingiu uma média 
de 1,6 microgramas por 
mililitro – equivalente 
a uma colher de chá 
em mil litros de água. 
Algumas amostras che-
garam a ter 2 ou 3 tipos 
de plásticos. Os mais 
frequentes foram: PET 
(de garrafas plásticas), 
polietileno (usado em 
embalagens de alimen-
tos e sacolas de super-
mercado) e polímeros 
de estireno (isopor).

Evitar ao máximo o 
uso de quaisquer em-
balagens plásticas é a 
aposta correta para evi-
tarmos o aumento do 
impacto negativo que 
nos causam. É preciso 
substituí-las por obje-
tos de vidros, metais, 
inox, barro, cerâmica, 
madeira (potes, pane-
las, filtros, frascos, ti-
gelas, brinquedos, co-
pos e etc). Outra dica 
é buscar pelo símbolo 
BPA-FREE, que normal-
mente fica no fundo  
das embalagens.

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago

Ansiedade  

 Acordei com uma enorme 
vontade de tomar banho 
de rio, subir numa árvore 
para apanhar frutos, andar 
descalço na terra, receber 
um cafuné e de conversar 
assuntos cotidianos sem 
o relógio ditando os ru-
mos. Questiono-me se essa 
sensação seria uma incrível 
vontade de liberdade. Um 
enigma que tem sua solu-
ção no ato de fazer coisas 
simples. Sim. O sentido da 
vida pulsa na descoberta 
do caminhar em busca de 
uma autonomia (individual 
e social) do sujeito.

Ouço inquieto a música 
de Raul Seixas que diz: “Eu 
devia estar contente por ter 
conseguido tudo o que eu 
quis, mas confesso abesta-
lhado que eu estou decep-
cionado”.

Guia-me o destino, o aca-
so... Construo meu próprio 
futuro. As amarras sociais 
e egoísticas impedem meu 
andar e obnubila minha vi-
são. Invade-me uma estra-
nha sensação, um mal-estar 
que me deixa impotente. 
Como um ópio ou uma re-
ligião, ela me entorpece.

É a ansiedade. Um mal que 
chegou para ficar, marcan-
do nossa época de incer-
tezas, imprevisibilidades e 
descontrolando os rumos 
da vida. Ela amplia o estar 
no espaço privado e dilapi-
da a permanência no átrio 
público. Do meu escritório 

residencial reflito sobre o 
convívio com o inesperado 
e com a contingência desse 
vasto mundo.

Mas quem não é ansioso 
nesses tempos? Uma popu-
lação de crianças, de jovens 
e de idosos reféns de metas 
e de controles sociais e 
econômicos, e ainda tem 
que saber viver com descon-
troles impostos pela vida 
atual. Clínicas psicológicas 
lotadas. Uma multidão de 
humanos movida por pron-
tuários médicos.

Há um cansaço na men-
te. Há um cansaço físico. 
Novas tecnologias chega-
ram. O mundo do trabalho 
ficou muito automatizado, 
a produção fabril caiu, o 
trabalho em casa cresceu, 
o transporte evoluiu e a 
comunicação tornou o pla-
neta numa pequeno lugar 
de contradições e de ma-
nifestações.

Os homo sapiens trilham 
um caminho desconhecido, 
obscuro. A solidez das cer-
tezas da vida se desman-
cha diante dos inumeráveis 
questionamentos de sua vi-
vência. Os paradigmas de 
organizações sociais, rela-
ções humanas e de vida boa, 
quedam ultrapassados. Há 
uma enorme angústia. A 
época da solidão se propaga 
diante dos sons estridentes 
das invenções capitalistas. 

A religião, o Estado e a fa-
mília tornaram-se modelos 

que já não explicam as an-
tinomias e as contradições 
do mundo. Valores como o 
amor, justiça, paz e respeito 
ao outro são desprezados. 
Se nada resiste a corrosiva 
ação do tempo, se tudo está 
evaporando, por que o amor 
seria a resistência?

Mundo tão desigual, vida 
tão desigual. De um lado, 
pessoas em filas para pegar 
ossos, único alimento que 
lhes resta. Do outro, um 
bilionário passeando pelo 
espaço. Mundo de fome 
total e de carnaval.

O mal naturalizou no coti-
diano e a pobreza também. 
O ódio é plataforma de po-
líticos malfeitores. Alguns 
chegam à presidência da 
República, aos ministérios, 
aos governos, em vários car-
gos públicos, e até são ho-
menageados e bajulados.

A vida não é o centro 
das preocupações. O va-
lor é outro. O homem per-
deu a vida e sua essência 
para aquilo que ele criou. 
Tudo parece líquido, até o 
sentido e a importância da 
vida. O culto às tecnologias 
é o seu núcleo nervoso. 
       Mas tudo bem. Vou buscar 
um cantinho para deixar mi-
nhas angústias. Temos que 
aprender a conviver com o 
que não podemos controlar, 
pois, nessa solidão, lembra 
a letra da música: “Infeliz 
de quem tá triste no meio 
dessa confusão”.

Fica conosco!

“Eles, porém, insistiam 
com Jesus dizendo: Fica 
conosco, pois já é tarde 
e a noite vem chegando”. 
(Lc 24,13-35)

Os dois discípulos que 
deixam Jerusalém, ca-
minham desanimados e 
desiludidos para Emaús. 
Saem do medo, da prisão 
domiciliar, do esconderijo 
e põem-se a caminhar. No 
caminhar dos discípulos 
pode-se perceber a dis-
persão dos discípulos. A 
pergunta: e agora?, para 
onde?, eles encontraram 
uma resposta: para outro 
lugar. Abandonam Jerusa-
lém e tomam a estrada para 
Emaús. Os discípulos aban-
donam Jerusalém, a cidade 
do temor de Deus, a cida-
de da perfeição; outros a 
chamam de cidade da paz. 
Abandonam, desiludidos, 
a cidade que era a fonte 
da salvação e caminham 
para outra fonte: Emaús. 
Emaús quer dizer “águas 
quentes, riacho quente”. 
No desconforto da perda, 
no “des-vislumbre” de um 
horizonte destruído, vol-
tam para as águas quentes. 

Haviam esperado, acre-
ditado que ele era o Mes-
sias e agora aparece irre-
mediavelmente derrotado, 
humilhado, morto. São as 
desilusões, os fracassos, as 
mortes que não suficien-

temente confrontadas ou 
iluminadas com a morte 
e a ressurreição de Jesus. 
Diante da dureza do acon-
tecer dos dias, no desfazer 
das figuras de Deus, na fé 
não amadurecida, pode-se 
abandonar o lugar das fon-
tes e buscar outras fontes, 
outros lugares distantes de 
Jesus. Entra o desencanto, 
o desânimo, os lamentos. 
Vem o sentimento de der-
rota, a sensação de uma 
estação perdida. (cf. Papa 
Francisco, JMJ, 2013) 

No conversar e discutir, o 
próprio Jesus se aproxima 
e começa a caminhar com 
eles. Na discussão, na ten-
tativa de compreender, na 
busca, Jesus está presente. 
Pergunta, ouve a angústia 
e a decepção. Somente 
depois inicia, enquanto 
caminham, a desvendar 
os segredos da decepção 
e do desconforto da per-
da. Entra no entardecer, 
na noite dos discípulos. 
Porque caminha com eles, 
os escuta, e inicia o pro-
cesso de uma verdadeira 
iniciação à Boa Nova, de 
como as profecias foram 
realizadas, eles chegam à 
revelação, isto é, ele abre 
os olhos  discipulares. 

Os discípulos buscam 
um abrigo para a noite 
de suas existências. Assim, 
“quando chegaram perto 

do povoado para onde iam, 
Jesus fez de conta que ia 
mais adiante. Eles, porém, 
insistiam com Jesus dizen-
do: “Fica conosco, pois já é 
tarde e a noite vem chegan-
do. Jesus entrou para ficar 
com eles.” Não desejavam 
perder, mais uma vez, al-
guém que os ensinasse e 
despertasse o ver da beleza 
e da realização das Escritu-
ras. “Fica conosco”!

Fica conosco Senhor! É 
mais uma súplica que um 
convite. Fica conosco en-
quanto caminhamos; fica 
conosco nas dores, nas 
contradições, na sauda-
de de quem partiu; fica 
conosco e mostra-nos o 
caminho que salva, que 
transforma; fica conosco 
e ajuda-nos a perceber a 
presença do mistério que 
alegra novamente o cora-
ção, a vida. Fica conosco, 
pois já se fez tarde na 
vida. Anoiteceu, estamos à 
procura de um novo lugar 
de uma nova direção, uma 
nova libertação.

Fica conosco Senhor! 
Fica conosco enquanto 
caminhamos; fica conos-
co nas dores, nas con-
tradições, na saudade de 
quem partiu; fica conosco 
e mostra-nos o caminho 
que salva, que transforma; 
fica conosco e ajuda-nos 
a repartir o pão.

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner

Bacharel em Ciências Biológicas e especialista em Gestão de Recursos Naturais e 
Meio Ambiente, pela UniNorte. Especialista em Ecologia pelo CRBio 06.

Daniel Santos

Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva
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Ameaças nas escolas
Desde o dia 5 de abril, 302 pessoas foram presas ou apre-

endidas pela Operação Escola Segura. O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Flávio Dino disse que até a última quinta-
-feira foram registrados 2.593 boletins de ocorrência. Mais 
de mil pessoas foram ouvidas pelas polícias e 1.738 casos 
seguem em investigação. Além disso, foram feitas 270 ações 
de busca e apreensão de armas a artefatos de grupos extre-
mistas, como neonazistas. Segundo Flávio Dino, a operação 
não tem data pra terminar. 

Torcida para paratletas
Torcida da coluna para os onze paratletas amazonenses 

que estão disputando as provas de Atletismo do Circuito 
Brasil Loterias Caixa sub-17 e sub-20 que acontecem em São 
Paulo. Os alunos selecionados já haviam participado das Pa-
ralimpíadas Escolares, em São Paulo, em novembro de 2022. 

As conquistas resultaram na convocação dos atletas com os 
melhores índices técnicos na modalidade de atletismo nessa 
nova disputa.”Esse investimento e incentivo da Secretaria de 
Educação é muito importante. Só assim saberemos e apro-
veitaremos os talentos dos alunos da rede para representar 
nossas escolas e o nosso estado”, explicou o treinador.

A Favor

Contra

Anderson Torres e a PRF
O ministro Alexandre de Moraes, do 

Supremo Tribunal Federal, autorizou 
na quinta-feira que a Polícia Federal 
ouça o ex-ministro de Jair Bolsonaro, 
Anderson Torres, no inquérito que 
apura as ações da Polícia Rodoviária 
Federal durante as eleições. O depoi-
mento está marcado para a próxima 
segunda. Torres está preso desde 14 
de janeiro por suposta omissão nos 
atos golpistas de janeiro. Ele era secre-
tário de Segurança Pública do Distrito 
Federal à época.

Bloqueio nas rodovias
Um relatório do Ministério da Justi-

ça entregue à Controladoria Geral da 
União mostra que a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) fiscalizou 2.185 ônibus 
no Nordeste, onde Lula era favorito, 
contra 571 no Sudeste, entre 28 e 30 
de outubro. À época, o Ministério da 
Justiça – ao qual a PRF está subordinada 
– era comandado por Torres. 

Redução no preço de combustíveis  
A Refinaria da Amazônia (Ream) in-

formou, na última quinta-feira (20), a 
redução média nos preços da gasolina 
A em 6,43% e das várias modalidades 
de óleo diesel entre 3,42% e 3,48% 
para a distribuidoras, a partir desta 
quinta-feira (20). Do mês passado 
até hoje, esta é a quinta redução 
nos preços de produtos vendidos 
às distribuidoras. De acordo com a 
refinaria, os preços  seguem critérios 
objetivos e transparentes de parida-
de internacional e são ajustados e 
divulgados aos distribuidores sema-
nalmente, conforme variações dos 
preços do petróleo e seus derivados 
no mercado internacional.

Hospitais filantrópicos
Em cerimônia com presença do presi-

dente Luiz Inácio Lula da Silva, do vice 
Geraldo Alckmin, de ministros e de 
representantes de entidades do setor, 
a ministra da Saúde, Nísia Trindade, 
assinou portaria que libera R$ 2 bilhões 
para 3.288 hospitais filantrópicos e 
santas casas de 1,7 mil municípios de 
todas as regiões do país.

Loja da Shein
E o embate entre o governo brasileiro 

e a gigante do e-commerce chinês 
Shein ganhou um novo capítulo, des-
ta vez mais amigável. O ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, anunciou 
que a empresa “nacionalizaria até 85% 
da sua produção comercializada no 
Brasil”. Logo depois, a marca divulgou 
que fará investimentos de cerca de R$ 
750 milhões no setor têxtil do País.

Depoimento de Bolsonaro
O ex-presidente Jair Bolsonaro foi 

intimado pela PF a depor, na quarta-
-feira da semana que vem, dia 26 de 
abril, no âmbito do inquérito que apura 
omissão e tentativa de golpe nos atos 
antidemocráticos do dia 8 de janeiro. 
A investigação foi aberta a pedido 
da PGR, que requereu o depoimen-
to de Bolsonaro. O inquérito apura 

o possível cometimento dos crimes 
de terrorismo, associação criminosa, 
abolição violenta do Estado, ameaça, 
perseguição e incitação ao crime.  

Lancha Escolar
Após seis anos de espera, a escola 

municipal Nossa Senhora de Nazaré, 
na Costa do Tabocal, no rio Amazo-
nas, recebeu na quinta-feira um novo 
transporte escolar fluvial, que auxiliará 
no deslocamento dos estudantes da 
unidade de ensino, coordenada pela 
Secretaria Municipal de Educação (Se-
med). A lancha possui equipamentos 
de segurança, como coletes salva-vidas 
e itens de sinalização.

Sesi Creche e Prefeitura
O Serviço Social da Indústria (SESI 

Amazonas) e a Prefeitura de Manaus 
firmaram parceria que vai beneficiar 
cerca de 700 crianças, de um a cinco 
anos de idade, que serão encami-
nhadas pela Secretaria Municipal de 
Educação (Semed). 

O acordo foi assinado pela secretária 
municipal de Educação, Dulce Almeida, 
e pelo presidente do Sistema FIEAM, 
Antonio Silva.

Silva destacou que há 29 anos a 
instituição oferece a maior creche das 
regiões Norte e Nordeste do país, 
com capacidade para atender duas 
mil crianças, filhos e filhas de trabalha-
dores de empresas do Polo Industrial 
de Manaus (PIM) e da comunidade 
de Manaus. 

Omar Aziz pede pesquisa
O senador Omar Aziz (PSD-AM) le-

vantou a importância do Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) investir na Pesquisa e 
Inovação na Amazônia, como uma for-
ma de encontrar novas potencialidades 
econômicas no País e pediu atenção 
na distribuição regional de recursos. 

“Infelizmente estamos muito atrasa-
dos em relação a inovação e tecnologia 
na Região Norte. E foi por meio de uma 
pesquisa da Embrapa que temos hoje 
uma das maiores produções de grãos. 
Mas os principais pesquisadores foram 
embora do País, por falta de aporte, 
por falta de oportunidade”, aponta o 
senador do Amazonas.

Estágio no TJAM 
 O Tribunal de Justiça do Amazonas  

abriu 60 vagas para preenchimento 
imediato para formação de cadastro 
de reserva de estágio em Direito.

A bolsa-auxílio mensal dos contra-
tados será no valor de R$ 1.100,00, 
e auxílio-transporte de R$ 167,20, 
com jornada de atividades de 20 
horas semanais.

Guarda Presente 
A Prefeitura de Manaus, por meio 

da Secretaria Municipal de Seguran-
ça Pública e Defesa Social (Semseg), 
esteve desde as primeiras horas desta 

quinta-feira, 20, em todas as áreas da 
cidade, incluindo a zona rural, para 
garantir a segurança dos estudantes 
da rede pública do município. 

Mais de 150 escolas estavam no 
roteiro de patrulha dos agentes. Uma 
ocorrência foi registrada.

A equipe da Guarda Presente atuou 
em 166 escolas entre Centros Muni-
cipais de Educação (Cmeis) e creches. 

Um Gabinete de Crise foi montado na 
sede da Semseg, localizada no bairro 
Compensa, com monitoramento em 
tempo real, direto do Centro de Co-
operação da Cidade (CCC), localizado 
no Parque 10 de Novembro.  

Concurso da PM
A Fundação Getúlio Vargas (FGV) 

divulgou na quinta-feira (20) o resul-
tado final do concurso público para a 
Polícia Militar do Amazonas (PMAM), 
por meio do edital 01/2021 de 3 de 
dezembro de 2021. 

A lista oficial está publicada no site da FGV.

Convergência entre aliados 
Dias após divergências em declara-

ções sobre a guerra na Ucrânia, Brasil e 
Estados Unidos falaram a mesma língua 
na temática ambiental. O presidente 
Lula declarou compromisso em reflo-
restar 12 milhões de hectares da Ama-
zônia, enquanto o presidente Joe Biden 
anunciou que pedirá ao Congresso 
americano US$ 500 milhões para o 
Fundo Amazônia. Eles participaram do 
Fórum das Grandes Economias sobre 
Energia e Clima, liderado pelos EUA. 

Rompimento de contrato
A Jovem Pan anunciou, na noite desta 

quinta-feira, que rompeu o contrato 
com uma afiliada de Itapetininga, no 
interior de São Paulo, por prática que 
“expõe a marca” da emissora e “viola 
cláusulas” do acordo.

O dono da Jovem Pan Itapetininga, 
Milton de Oliveira Júnior, admitiu ao 
vivo, ter financiado os atos golpistas 
de 8 de janeiro, quando as sedes do 
Palácio do Planalto, do Congresso e 
do Supremo Tribunal Federal (STF) 
foram invadidas e depredadas por 
radicais bolsonaristas. 

CNH Social 
Departamento Estadual de Trânsito 

do Amazonas (Detran-AM) lançou esta 
semana  a  coletiva de imprensa na 
sede do governo, localizada no bair-
ro Compensa, zona oeste da capital, 
a abertura das inscrições do projeto 
“CNH Social 2023”.

O projeto será disponibilizado para 
os 61 municípios do Amazonas, mais 
a capital Manaus.  

Os interessados poderão se inscre-
ver por meio do site detrancidadao.
am.gov.br, durante 60 dias, a contar 
do lançamento.

Editorial
O anúncio feito pela mi-

nistra do Meio Ambien-
te, Marina Silva, sobre o 
aporte dos Estados Unidos 
de até US$ 2 bilhões para 
projetos de sustentabili-
dade no Brasil e combate 
ao aquecimento global é 
uma notícia bastante po-
sitiva. A contribuição de 
US$ 500 milhões ao Fundo 
Amazônia, anunciada pelo 
presidente Joe Biden, é 
apenas o início da aloca-

ção de recursos, confor-
me afirmou o assessor do 
governo norte-americano 
para assuntos do clima, 
John Kerry.

Os recursos, que incluem 
US$ 1 bilhão para atendi-
mento florestal na América 
Latina e US$ 50 milhões 
para reflorestamento, são 
do Tesouro norte-ameri-
cano e precisam da apro-
vação do Congresso para 
serem liberados. É impor-

tante destacar que esses 
recursos poderão ser uti-
lizados para além do com-
bate ao desmatamento e 
queimadas. Eles também 
poderão ser destinados a 
financiar pesquisas, tecno-
logia, projetos de desen-
volvimento sustentável, 
bioeconomia e agricultura 
de baixo carbono, rumo a 
um novo modelo de de-
senvolvimento. O objetivo 
é que o Fundo Amazônia 

volte ao foco original, dei-
xando de lado as ações de 
comando e controle.

Essa contribuição dos 
Estados Unidos, além de 
incentivar outros países a 
contribuirem para o Fun-
do Amazônia, mostra que 
é possível unir esforços 
para trabalhar pelo meio 
ambiente. Os recursos 
somados a outros devem 
ajudar o Brasil a cumprir 
suas metas do Acordo de 

Paris, que prevê a redução 
das emissões de gases de 
efeito estufa em 37% até 
2025, em relação aos níveis 
de 2005. 

É um passo importante 
para a proteção do meio 
ambiente e para a promo-
ção do desenvolvimento 
sustentável. Que sirva de 
exemplo e mais países se 
juntem à missão de pro-
teger nossos ecossistemas 
e nosso planeta.

EUA anunciam contribuição para projetos sustentáveis

Holofote
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Cidades Historiadores falam da im-
portância de Tiradentes 

RESISTÊNCIA
O foco das palestras foi coi-

bir ameaças e a ocorrência de 
ataques às unidade de ensino

AÇÃO

A exposição con-
ta a história da 
PMAM, desde o 
começo de 1837 

Fernanda Lopes

Foi neste dia, 21 de abril 
de 1792, que Joaquim 
José da Silva Xavier, o 
Tiradentes, foi enforca-

do e esquartejado em praça 
pública a mando da Coroa 
Portuguesa, para evitar o 
crescimento do movimento 
separatista e anticolonialista 
na capitania de Minas Gerais. 
A sentença foi cumprida no 
Rio de Janeiro, onde o nome 
de Tiradentes segue forte-
mente presente em praças 
e monumentos, e desde en-
tão, há 58 anos, o Brasil tem 
o dia 21 de abril como um 
feriado nacional.

O que dizem historia-
dores

Artista contemporâneo 
amazonense nascido em 
Autazes (a 111 quilômetros 
de Manaus), Otoni Mesquita 
é um artista plástico reco-
nhecido por seu trabalho 
como historiador, professor 
e pesquisador. Para ele, Ti-
radentes é uma espécie de 
representação da resistên-
cia, da liberdade e da luta 
contra o autoritarismo.

“Ele lutou contra o poder 
absoluto e isso é inteira-
mente louvável. Por isso ele 
é considerado um herói, o 
mundo sempre necessitou 
destas pessoas que deram a 
sua vida. Havia um lema em 
que ele havia dito que, se 
tivesse dez vidas, dez vidas 
ele daria pela causa, pela 
liberdade e pela indepen-
dência do Brasil. Então, eu 
cultuo, não o personagem 
especificamente, mas o que 
ele representa. Tiradentes é 
resistência e um herói tam-
bém. Ele foi e é fundamen-
tal para que a gente não 
esqueça que é necessário 
lutar sempre contra a tira-
nia. Acho que isso tudo é 
fundamental”, analisou.

Conforme o professor e 
historiador Aguinaldo Nas-
cimento Figueiredo, apesar 
de Tiradentes ser mineiro, 

Tiradentes é considerado um herói que lutou contra a tirania

A representação de 
Tiradentes para a PM
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Manaus conta com um mu-
seu que presta homenagem 
a ele, que é considerado pa-
trono das polícias militares 
no Brasil. 

O Museu
O Museu Tiradentes foi 

organizado e inaugurado 
em 1974. Em 2009, voltou 
para sua primeira sede no 
antigo prédio do Coman-
do Geral da Polícia Militar, 
hoje Palacete Provincial, lo-
calizado na Praça Heliodoro 
Balbi, s/n°, no Centro da  
capital amazonense.

Para a diretora do Depar-
tamento de Gestão de Mu-
seus da Secretaria de Cultura 

Lisboa, superintendente de 
Manaus e comandante da 
Polícia em 1900”, pontuou.

O espaço também conta 
com a exposição ‘Flagran-
tes da História’, com apre-
sentação de armamentos, 
armaduras, uniformes, dis-
tintivos, documentos, fo-
tografias e equipamentos 
utilizados pelo Corpo de 
Bombeiros, além de vídeos 
de eventos festivos.

Também retrata alguns fa-
tos históricos ocorridos em 
Manaus, como a atuação 
da Corporação de Bombei-
ros, além de vestimentas 
e equipamentos utilizados  
em combate.

“A exposição conta a his-
tória da Policia Militar do 
Amazonas, desde o começo 
em 1837 até os momentos 
atuais, além da história e 
das batalhas que o batalhão 
participou, como a Guerra 
de Canudos. O batalhão da 
Polícia Militar do Amazonas 
foi liderado por Marechal 
Cândido Mariano para a 4ª 
expedição na Bahia. A expo-
sição ainda conta com um 
acervo de armas históricas, 
sabres e espadas, instru-
mentos da banda musical 
da Policial Militar, fardas, 
condecorações e ainda uma 
homenagem aos Bombei-
ros, explicou.

DIVULGAÇÃO

Prefeitura de Manaus se junta 
ao inRede

A Prefeitura de Manaus 
se junta à Rede Brasileira 
de Institutos de Planeja-
mento (inRede) e estará 
presente no 4º encontro 
promovido pelo grupo, em 
Campo Grande (MS), de 26 
a 28 deste mês, com apoio 
institucional do Programa 

das Nações Unidas para os 
Assentamentos Humanos 
(ONU-Habitat), da Deuts-
che Gesellschaft für Inter-
nationale Zusammenarbeit 
(GIZ), e da Agência Alemã 
de Cooperação Internacio-
nal (GmbH).

Manaus, via Instituto Mu-

ANTONIO PEREIRA

SOLUÇÕES SUSTENTÁVEIS

A Prefeitura tem como foco 
construir caminhos e soluções 
sustentáveis para enfrentar os 
desafios da cidade

Palestra de 
combate à 
violência

INICIATIVA

Alerta para Tuberculose
Durante muitos séculos o 

bacilo álcool-ácido resistente 
– Baar, uma espécie de bac-
téria causadora da tuberculo-
se, dizimou gerações e gera-
ções. Estima-se que, de 1700 
a 1900, a tuberculose tenha 
sido responsável pela morte 
de aproximadamente 1 bilhão 
de seres humanos. Até que em 
1882, o médico alemão e pes-
quisador denominado Robert 
Koch, anunciava a descoberta 
da bactéria Mycobacterium tu-
berculosis ou bacilo de Koch 
ao analisar a necropsia de hu-
manos e gados, ele evidenciou 
que o gado afetado transmitia 
a doença através do leite, ao 
tomar o leite a pessoa infec-
tada apresentava febre, muita 
tosse, escarrava sangue, per-
dia muito peso por isto era  
chamado “Tísico”.

A partir da descoberta da 
bactéria cientistas focaram em 
pesquisar soluções para me-
dicamentos e tratamentos e, 
finalmente, em 1921, foi desen-

volvida a vacina BCG (Vacina do 
bacilo Calmet e Guerrin) criada 
por dois pesquisadores chama-
dos de Calmet e Guerrin. Uma 
grande campanha de vacinação 
alcançou o mundo e passamos 
a controlar milhares de mortes 
causadas pela tuberculose.

No entanto, casos de tuber-
culose voltaram a crescer em 
todo o Brasil e o Amazonas 
desponta como o estado com 
o maior índice de casos, a pre-
valência da infecção no Brasil 
por tuberculose é de 4/100.000 
habitantes e no Amazonas é de 
8/100.000 habitantes: o dobro 
da média nacional e continua 
causando mortes. Mas, afinal, 
a tuberculose continua sendo 
uma doença grave? Sim!

A tuberculose é uma doença 
infecciosa e transmissível que 
afeta prioritariamente os pul-
mões, embora possa acometer 
outros órgãos ou sistemas. Os 
sintomas incluem dor no peito 
e nas costas persistente por 
mais de 15 dias, tosse produtiva 

com muito muco e até sangue, 
falta de apetite e perda de peso 
repentina. A pessoa infectada 
transmite para outras através 
das gotículas espalhadas no ar, 
por isso é essencial que a pessoa 
em tratamento use máscaras e 
evite ambientes fechados até a 
conclusão do tratamento. 

Atualmente contamos com 
medicações eficazes para evitar 
mortes, porém o tratamento 
deve ser feito com muita discipli-
na, muitas pessoas, mesmo com 
o diagnóstico, não terminam 
seu tratamento adequadamen-
te e acabam infectando seus 
familiares, aumentando assim o 
número de casos. Infelizmente 
a pandemia agravou a busca 
por tratamento que é realiza-
do gratuitamente nos postos 
de saúde. A melhor prevenção 
continua sendo a vacinação, 
toda criança até os quatro anos 
de idade deve tomar a vacina 
BCG, leve suas crianças para se 
vacinarem gratuitamente nos 
postos de saúde.

MD. PhD. em Geriatria e Gerontologia

Euler Ribeiro

e Economia Criativa do Ama-
zonas (SEC), Aline Santana, o 
Museu Tiradentes existe em 
homenagem à Polícia Militar 
do Amazonas, visto que, por 
mais de 110 anos, o bata-
lhão do órgão de segurança 
pública ficou localizado no 
Palacete Provincial.

“No museu existem arte-
fatos e peças de mobiliário 
feitas com jacarandá estilos, 
o salão principal do museu 
faz a remontagem das salas 
de reunião, de espera e do 
comandante geral, tudo uti-
lizando as decorações e pin-
turas originais adquiridos 
por diferentes comandan-
tes, um deles sendo Adolpho 

nicipal de Planejamento Ur-
bano (Implurb), passa a se 
somar a mais de 20 institui-
ções de todas as regiões do 
Brasil, para atuar na troca de 
experiências e informações 
com dados, capacitação e 
criação de políticas públi-
cas entre os municípios  
participantes.

O encontro também vai 
integrar a programação 
do 6º Seminário Cidades 
Brasileiras: desejos e possi-
bilidades, que ocorrerá na 
sequência do evento da 
rede, no dia 28. A reunião 
da inRede conta ainda com 
suporte dos projetos de 
Apoio à Agenda Nacional 
de Desenvolvimento Sus-
tentável no Brasil (Andus) e 
da plataforma ReDUS (Rede 
para o Desenvolvimento  
Urbano Sustentável).

Mais de 85% da popu-
lação brasileira já vive em 
cidades e a urbanização é 
o principal vetor da trans-
formação socioeconômica 
e demográfica do país.

A Secretaria de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidada-
nia (Sejusc), realizou, nesta 
quinta-feira (20), uma pa-
lestra sobre o combate à 
violência na Escola Estadual 
Prof. Dorval Varela Moura, 
na zona Norte de Manaus.

A ação faz parte das me-
didas do Governo do Ama-
zonas para o enfrentamen-
to da violência nas escolas 
e integra as atividades do 
Comitê Interinstitucional 
de Proteção, Monitora-
mento, Guarda e Seguran-
ça Escolar do Amazonas.

Na ação, psicólogos e as-
sistentes sociais das secre-
tarias executivas da Crianças 
e Adolescentes (Sedca) e de 
Direitos Humanos (Sedh) da 
Sejusc, apresentaram conte-
údos didáticos e dinâmicos 
para maior interação dos 
alunos. Além disso, também 
foram fixados cartazes e 
houve distribuição de folhe-
tos com informações sobre a 
rede de proteção do estado.

O foco das palestras foi 
coibir ameaças e a ocorrên-
cia de ataques às unidades 
de ensino da rede públi-
ca estadual, enfatizando a 
rede de proteção da Se-
jusc, o tema do bullying e 
o Núcleo de Inteligência e 
Segurança Escolar (Nise).

Andreza Souza, secretá-
ria adjunta da Sedca, en-
fatizou o trabalho voltado 
para a proteção e incenti-
vo à segurança e luta con-
tra o bullying pelos alunos 
que já era feito pela Sejusc 
e agora está intensificado.

“Nós podemos estar pró-
ximo das crianças, falar que 
tem uma secretaria que se 
preocupa com os direitos 
delas, ouvir seus pensamen-
tos e reforçar essa questão 
de segurança, levando o 
tema do bullying e contra-
pondo com a paz, o respei-
to, a gentileza, que é possí-
vel ser segurança na escola”,



Emoções
Lidar com nossas emo-

ções faz parte da rotina 
diária seja em nosso am-
biente de trabalho, ami-
zade, família ou ambientes 
educacionais e esportivos 
e seu bom gerenciamento 
permite uma vida de equilí-
brio e harmonia, requisitos 
necessários para uma vida 
funcional e feliz.

As emoções são defini-
das como uma sensação 
provocada por um estímu-
lo, do latim a palavra ex 
movere significa: “mover 
para fora” destacando que 
o mesmo estímulo pro-
voca sensações físicas e 
emocionais diferentes para 
cada pessoa, dentro da sua 
própria subjetividade.

Podemos experimentar 
um número infinito de 
emoções destacando aqui 
algumas das principais 
sentidas pelo ser huma-
no, quais sejam a Tristeza, 
alegria, raiva, medo, sur-
presa, ira e afeto, entre  

muitas outras.
Sendo as sensações físi-

cas e emocionais inerentes 
à vida torna-se essencial  
conhecer profundamente 
a forma como as mesmas 
são vivenciadas e regula-
das pois o bem estar emo-
cional depende justamente 
deste olhar aguçado para 
dentro de si mesmo com 
o consequente exercício 
do auto controle e formas 
individualizadas de admi-
nistrar respostas instintivas 
e impulsivas redirecionan-
do modelos negativos em 
regulação de emoções de 
maneira saudável.

Através dos estímulos, 
portanto, evidencia-se a 
gênese das Emoções, con-
tudo, há de se observar a 
diferença em relação aos 
Sentimentos pois estes são 
advindos das emoções, ou 
seja, uma Emoção positi-
va como a Alegria e Sa-
tisfação podem gerar um 
sentimento de amor ou 

compaixão, por isto mes-
mo esta identificação  das 
emoções ser tão impor-
tante nos relacionamentos 
sejam amorosos, profissio-
nais ou sociais tendo em 
vista o impacto no seu Eu 
interior e na sua relação 
harmônica com os outros.

Tal mudança deve ser 
iniciada pela identifica-
ção de nossas emoções, 
ou seja, dar nome a elas, 
identificá-las efetivamente 
passando em seguida para 
a fase do enfrentamento 
das mesmas pois evitá-las 
não é um caminho efi-
caz e o acolhimento após 
a identificação tornará a 
experiência funcional e 
neste momento se faz ne-
cessária a observação, o 
reconhecimento e o sentir 
efetivamente tal sensação 
promovendo o entendi-
mento geral das emoções, 
oportunizando a análise do 
melhor comportamento 
relacionado às necessida-

des individualizadas e o 
estabelecimento de uma 
relação equilibrada entre 
os pensamentos, senti-
mentos e emoções  pro-
movendo uma sensação 
agradável de bem estar e 
auto cuidado efetivo.

Sendo assim, dada a im-
portância das Emoções na 
evolução histórica huma-
na,  observa-se que somen-
te através do autoconhe-
cimento e a consequente 
mudança estrutural interna 
abre-se a viabilidade de al-
cançarmos uma vida plena 
e saudável seja psíquica ou 
fisicamente pois , mesmo 
diante do ritmo frenético 
da vida contemporânea, 
os indivíduos precisam res-
gatar o tempo necessário 
para cuidar de si mesmos, 
promover a inteligência 
emocional, a saúde mental 
com  evidenciada atenção 
ao conhecimento, acolhi-
mento e administração de  
suas emoções cotidianas.

Historiadores e militantes 
pedem reparação histórica

Guilherme Nery

“Dia 22, para nós, é o 
marco da tomada do 
nosso território”, afir-
ma o professor de his-

tória Genildo Mura, indíge-
na da etnia Mura. 

Descobrimento ou in-
vasão? Essa é uma pauta 
discutida anualmente acer-
ca da data celebrada no 
dia 22 de abril, conhecida 
historicamente como o dia 
do Descobrimento do Brasil 
por Pedro Álvares Cabral 
em sua expedição náutica. 

Invasão
No entanto, para historia-

dores e militantes da cau-
sa indígena, essa expressão 
está errada, pois, as terras 
brasileiras não foram “des-
cobertas” e, sim, invadidas. 
A questão de ser uma in-
vasão já está consolidada 
no meio acadêmico, porém, 
ainda há um caminho a ser 
percorrido para chegar em 
meios mais profundos da 
educação infantil. 

“Atualmente dentro das 
escolas públicas já tento 
falar sobre ter sido uma 
invasão, e não descobri-
mento. Dentro do meio 
acadêmico já está consoli-
dado este fato”, disse a pro-
fessora de história Girlane  
dos Santos.

A história do Brasil per-
correu um caminho de apa-
gamento das tradições dos 
povos originários com uma 
forte influência europeia 
como explica a educadora. 

“O preconceito enraiza-
do está na população, não 
tem mais como tratar isso 
de maneira marginalizadas. 
Precisa-se de reparação his-

O descobrimento do 
Brasil, hoje, é enten-
dido por  estudiosos 
e indígenas como in-
vasão

IMMU realiza em escola 
palestra sobre trânsito

Em alusão ao Dia Nacional 
da Paz no Trânsito, celebrado 
no dia 21 de abril, a Prefeitu-
ra de Manaus, por meio do 
Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU), rea-
lizou, nesta quinta-feir (20), 
uma ação educativa com o 
objetivo de conscientizar os 
alunos sobre a importância 
de um trânsito seguro e res-
ponsável. O projeto ‘Trânsito 
na Escola’ foi apresentado 
aos alunos e professores da 
escola municipal Thomás 
Meirelles, no bairro Petró-

polis, zona Sul da cidade.
“A educação de trânsito é 

fundamental para a forma-
ção de cidadãos conscientes 
e responsáveis. Por meio de 
atividades educativas, é pos-
sível ensinar aos alunos as 
regras de trânsito, os cuida-
dos que devem ser tomados 
ao atravessar a rua, a forma 
correta de utilizar a bicicle-
ta, entre outros aspectos 
importantes”, disse Rineida 
Liege, educadora de trânsito 
do IMMU.

A equipe do instituto orien-
tou os alunos, por intermédio 
de atividades lúdicas e jogos 
pedagógicos, sobre os itens 
obrigatórios dos veículos 
como o cinto de segurança, 
equipamentos dos ciclistas, 
equipamentos de seguran-
ça da motocicleta, além da 
vivência na faixa de pedestre.

O Dia Nacional da Paz no 
Trânsito é uma data que 
busca conscientizar a po-
pulação sobre os perigos e 
a importância de se adotar 
comportamentos seguros 
no trânsito. 

A luita pela reaparação histórica aos povos indígenas ganhou força nos últimos anos

TRÂNSITO SEGURO

Palestras são realizadas em escolas, 
empresas, igrejas e outros locais

Especialista em Psicologia Positiva

José Trintin Jr.
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tórica para evoluirmos cada 
vez no conhecimento geral 
do nosso país”, completou 
a professora.

A Lei 11.645/08, que tor-
na obrigatório o ensino 
da história e cultura afro-
-brasileira e africana em 
todas as escolas públicas 
e particulares do ensino 
fundamental até o ensino 
médio, já é uma grande 
conquista para a educação 
básica no quesito de passar 
o verdadeiro conhecimento 
dos últimos 523 anos. A 
criação do Ministério dos 
Povos Originários é uma 
outra ação para dar visibi-
lidade, como já diz o nome, 
às origens do Brasil.

Dia dos Povos Indígenas
O professor Genildo Mura 

ressalta que a relação da 
data do dia 19 com a do 
dia 22 é um reflexo de luta 
para os povos originários 
brasileiros. 

No dia 19 de abril de 
1940 foi realizado, no Mé-
xico, o Primeiro Congresso 
Indigenista Interamericano, 
que reuniu representantes 
de diversos países para dis-
cutir políticas públicas para 
os povos indígenas. Esse 
evento histórico contou 
com protestos por parte 
do povo para poder ter voz 
e assim, teve grande im-
portância para o reconhe-
cimento dos direitos dos 

povos indígenas em todo o 
continente americano.

“O dia 19 de abril não 
é o dia do indígena, é o 
dia que tivemos uma con-
quista, que tivemos voz 
perante toda a sociedade 
da preservação da nossa 
terra”, comentou.

O Brasil se formou com 
invasão de portugueses, es-
panhóis, holandeses, fran-
ceses e etc. Dessa forma, 
muitas culturas se tornaram 
parte de um só país.“Nosso 
país é pluricultural, todas 
as culturas devem ser re-

e violência para os indíge-
nas e alguns anos depois, 
para os africanos que che-
garam às terras brasileiras  
como escravos.

Antes da chegada dos 
portugueses em 1500, o 
Brasil era habitado por 
diversas tribos indígenas, 
com culturas e línguas 
distintas. Estima-se que 
havia cerca de 2 milhões 
de indígenas na época da 
chegada dos europeus,  
segundo historiadores.

Entre os povos indíge-
nas que habitavam o Brasil 
antes da colonização por-
tuguesa, podemos citar os 
Tupiniquins, os Guarani, 
os Caetés, os Aimorés, os 
Gês, os Jês, os Carajás, os 
Tapuias, os Pataxós, entre 
muitos outros. Cada tribo 
possuía seus próprios cos-
tumes, tradições, rituais e 
formas de organização so-
cial e política. 

Segundo os estudiosos, a 
chegada dos portugueses 
ao Brasil foi um momen-
to que abriu o caminho 
para a colonização euro-
peia das Américas e esta-
beleceu as bases para a 
formação da sociedade e  
cultura brasileira. 

Carta 
“Neste dia, a horas de 

véspera, houvemos vista de 
terra Primeiramente dum 
grande monte, mui alto e 
redondo; e doutras serras 
mais baixas ao sul dele. E 
de terra chã, com grandes 
arvoredos: ao monte alto, 
o capitão pôs nome - o 
Monte Pascoal -, e à terra, 
a Terra da Vera Cruz.” Carta 
de Pero Vaz de Caminha 
ao então rei de Portugal, 
D. Manuel.

Hoje, o Brasil é um dos 
países mais populosos e 
influentes do mundo, com 
uma economia diversa e 
vibrante e uma cultura rica 
e variada que abraça suas 
raízes indígenas, africanas 
e europeias.
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presentadas”, afirmou  
o professor.

História
Financiada pelo rei de 

Portugal, Dom Manuel I, 
a expedição liderada por 
Pedro Álvares Cabral che-
gou ao que hoje é o Bra-
sil, e marcou o início da 
colonização europeia das 
Américas e mudou o curso 
da história. Ao desembar-
car em Porto Seguro, atual 
Bahia, Cabral encontrou 
nativos que já habitavam 
a região.

De primeira vista, o con-
tato foi pacífico, porém, 
logo a colonização euro-
peia marcou anos de terror 



Assaltos marcam a véspera 
de feriado em Manaus

Equipamentos e objetos 
foram furtados, na ma-
drugada desta quinta-
-feira (20), do Centro de 

Atenção Integral à Criança 
(Caic) José Carlos Mestrinho, 
situado na rua João Paulo 2, 
antiga rua J, no bairro Al-
vorada, Zona Centro-Oeste  
de Manaus.

Na ocasião, criminosos 
invadiram o local e levaram 
objetos de valor, como um 
ar-condicionado e equipa-
mentos eletrônicos utiliza-
dos no trabalho diário na 
unidade de saúde infantil.

Os funcionários do local 
pedem ajuda para que provi-
dências sejam tomadas, com-
batendo as ações criminosas 
que são recorrentes, segundo 
relatos.  Conforme relatos 
dos próprios funcionários, 
esse furto já é o quarto ocor-
rido no período de um mês, 
o que deixa tanto os funcio-
nários, quanto os pacientes 
apreensivos, pois temem por  
sua segurança.

Atendimentos
O Caic José Carlos é uma 

unidade ambulatorial que 

Criminosos invadi-
ram o local e le-
varam objetos de 
valor

Dupla é presa por vários 
crimes

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM)  prendeu, em 
Rio Preto da Eva, na quarta-
-feira (19), Antônio Carlos 
Silva Bezerra, 21, e Gleisson 
da Silva, 33, conhecido como 
‘Chimbinha’, pelos crimes de 
tráfico de drogas, associa-
ção para o tráfico e porte 
ilegal de arma de fogo e 
munição de uso permitido 
e restrito.

As prisões ocorreram na 
Rodovia Estadual AM 010, 
quilômetro 95, zona rural. 
De acordo com o delegado  
Henrique Brasil, titular do 
36ª DIP, as diligências em 
torno da dupla iniciaram 

Tracajás, pássaros e drogas são 
apreendidos em Humaitá

Da redação

Elicleiton Monteiro Be-
zerra, 35, foi preso na 
quarta-feira (19), por trá-
fico de drogas e crimes 
contra o meio ambiente, 
em Humaitá (a 590 qui-
lômetros de Manaus). A 
prisão aconteceu no bairro 
São Sebastião, no referido 
município, após a expedi-
ção do mandado de bus-
ca e apreensão em nome  
do suspeito.

As investigações e dili-
gências em torno do caso 
foram realizadas pela Polí-
cia Civil do Amazonas (PC-
-AM), em conjunto com a 
Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM).

De acordo com a dele-
gada Wagna Costa, titu-
lar da unidade policial, as 
diligências iniciaram após 
denúncias de que o indiví-
duo teria comprado armas 
furtadas da residência de 
um militar do exército.

“Durante as investiga-
ções, foi possível verificar 

que havia um mandado 
de prisão em desfavor do 
indivíduo, por associação 
para o tráfico, ocasião em 
que também representa-
mos pela busca e apreen-
são na casa dele, para que 
pudéssemos apreender os 
objetos relacionados a ati-
vidades ilícitas”, disse.

Conforme a titular, com 
a expedição do manda-
do de busca e apreen-
são, as equipes foram  à 
residência do homem, 

faz parte do conjunto de 
unidades que compõem a 
Assistência Especializada 
da Capital, contribuindo 
para o fortalecimento da 
rede assistencial do Siste-
ma Único de Saúde (SUS) e 
tem como objetivo garantir 
o atendimento às crianças 
de até 13 anos de idade.

O centro oferece consultas 
e serviços que buscam a pre-
venção e a cura de doenças, 
bem como o acompanha-
mento do desenvolvimento 
infantil. Além disso, crian-
ças e adolescentes contam 
com assistência pediátrica 
em enfermagem, psicologia, 
serviço social e odontologia.

Arrastões
A Polícia Civil do Ama-

zonas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especiali-
zada em Roubos, Furtos 

Os funcionários do local pedem ajuda para que providências sejam tomadas

e Defraudações (DRFD), 
prendeu em flagrante, na 
quarta-feira (19), Ales-
sandro Ferreira dos San-
tos, Luís Carlos Bardalez 
Murruga e Murilo Souza 
Soeiro, por cometerem ar-
rastões em bairros da zona 
Centro-oeste de Manaus. 

As prisões ocorreram nos 
bairros Novo Aleixo e Jorge 
Teixeira, zonas Norte e Les-
te, respectivamente. Con-
forme o delegado Thomaz 
Vasconcelos, titular da es-
pecializada, o trio estava fa-
zendo arrastões em paradas 
de ônibus localizadas nos 
bairros Alvorada, Redenção, 
Da Paz e proximidades.

“Os arrastões ocorre-
ram na manhã de quarta, 
por volta das 6h. Junto 
às denúncias, recebemos 
vídeos das ações crimino-
sas. A partir das imagens 

identificamos o carro no 
qual eles utilizaram no cri-
me, um Chevrolet Celta 
de cor preta. O veículo foi 
localizado no bairro Novo 
Aleixo, onde Luís e Muri-
lo foram presos”, disse a 
autoridade policial.

Ainda de acordo com 
o delegado, em continui-
dade às diligências, os 
policiais civis da DERFD 
localizaram Alessandro 
Ferreira no bairro Jorge 
Teixeira, momento em que 
efetuaram a prisão dele.

“Com os infratores nós 
encontramos um revólver 
calibre 38, utilizado para 
cometer o crime, com seis 
munições intactas e seis 
deflagradas. Também recu-
peramos os celulares rouba-
dos das vítimas e apreende-
mos o veículo utilizado por 
eles”, destacou.

ARMAS, TRÁFICO E MUNIÇÕES

Acusado por 
estupro está 
em liberdade

REVIRAVOLTA

Cadu Rocha

Rogério Lindoso, 31, suspei-
to de abusar sexualmente de 
uma criança de 4 anos dentro 
de um provador de uma loja, 
em um shopping, localizado 
na Zona Norte de Manaus, foi 
solto após a Justiça entender 
que as provas acerca do caso 
não são válidas.

Rogério foi acusado pela Po-
lícia Civil do Amazonas (PC-
-AM) por estuprar uma menina 
de 4 anos. Ele estava preso 
temporariamente há 30 dias e 
não teve a prisão prorrogada 
pela Justiça.

O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) entendeu 
que as provas apresentadas 
no caso não poderiam ter sido 
usadas, pois não seguiram o 
protocolo legal, sendo invali-
dadas. Segundo o advogado 
de Rogério, Alexandre Torres, 
além de ter conseguido a liber-
dade de seu cliente, o processo 
contra ele pode ser arquivado.

A prova apresentada pela 
PC-AM é o vídeo que mostra 
a menina de 4 anos seguindo 
para o provador masculino, 
no qual, supostamente, teria 
sido estuprada por Rogério. Em 
seguida, a criança aparece nas 
imagens saindo assustada dos 
provadores e indo ao encontro 
da mãe.

Para o advogado, as provas 
foram usadas não apenas com 
o intuito de entender o ocor-
rido no dia do fato, mas sim 
para incriminar Rogério.

O MPAM ainda não se mani-
festou oficialmente em relação 
ao caso.

Corpo de 
homem é 
desovado

COVA

Cadu Rocha

O corpo de um homem, ainda 
não identificado, foi encon-
trado enterrado, na tarde de 
quinta-feira (20), nas proximi-
dades da rua Jericó, no bairro 
Novo Israel, Zona Norte de 
Manaus. A área é uma região 
de areal com mata, o que 
exigiu que os policiais fossem 
a pé ao local.

Segundo informações, a 
Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM) recebeu uma 
denúncia informando que 
fizeram a desova de um 
corpo naquele local e que 
estava enterrado. Chegan-
do lá as equipes policiais da 
18º Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom) con-
firmaram a ocorrência.

O local foi isolado e os 
bombeiro foram acionados 
para fazer a escavação e 
retirar o corpo da cova, 
até à chegada do Instituto 
Médico Legal (IML) para 
fazer a remoção.

após um indivíduo identifi-
cado como Abdias Emanuel 
da Silva Bandeira ser preso 
no dia 14 de março deste 
ano, pelo crime de tráfico 
de drogas.

Conforme o delegado, 
durante as campanas rea-
lizadas desde a prisão de 
Abdias, foi constatado que 
Gleisson se deslocava vá-
rias vezes para um sítio 
onde Antônio trabalhava  
como caseiro.

Ainda na quarta-feira, os 
policiais montaram nova-
mente campana em frente 
ao sítio, observaram Gleis-
son chegando na localidade 
com uma mochila. Durante 
revista foram encontradas 
33 porções pequenas de su-
postamente maconha; uma 
porção média de maconha; 
uma porção média de co-
caína; porções pequenas e 
médias de oxi; R$ 179 em 
espécie, dentre outros ma-
teriais. Ele responderá por 
tráfico de drogas, associação 
para o tráfico, porte ilegal de 
arma de fogo e munição de  
uso permitido.

Arrastões ocorriam na 
zona Centro-oeste de 
Manaus

Investigações começaram a partir da 
prisão de outro suspeito

CRIME CONTRA O MEIO AMBIENTE

Ele ficará à disposição 
do Poder Judiciário
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onde foram cumpridas as  
decisões judiciais.

“Na ocasião não encon-
tramos os armamentos, 
entretanto, foram encon-
tradas drogas, apetrechos 
usados supostamente para 
o tráfico de drogas, e ani-
mais silvestres, como seis 
tracajás e pássaros”, rela-
tou a delegada.

Elicleiton irá respon-
der por tráfico de dro-
gas e crimes contra o  
meio ambiente.

MPAM entendeu que as provas 
são inválidas
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Política

Depoimento será na 
sede da Polícia Federal 
em Brasília e foi deter-
minado pelo ministro 
Alexandre de Moraes,  

O O ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) 
vai depor à Polícia 
Federal (PF) sobre 

os ataques do dia 8 de ja-
neiro em Brasília na próxima 
quarta-feira (26), às 9h.

Será a segunda vez que 
Bolsonaro presta depoimen-
to à PF desde que deixou o 
governo. A primeira vez foi no 
dia 5 de abril, mas referente 
ao caso das joias trazidas da 
Arábia Saudita, quando Bol-
sonaro ainda era presidente 
da República.

Por determinação do mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), atendendo o pedido 
da Procuradoria-Geral da 
República (PGR), Bolsonaro 
passou a ser investigado for-
malmente na categoria de 
instigadores do 8 de janeiro.

Na avaliação de investiga-
dores, uma postagem feita 
no dia 11 de janeiro pelo 
ex-presidente ligaria Jair Bol-
sonaro aos atos golpistas do 
dia 8 de janeiro.

O ex-presidente, na oca-
sião, compartilhou um post 
que, sem provas, colocava em 
dúvida o sistema eleitoral. A 
mensagem foi avaliada como 
um sinal de que Bolsonaro 
pode ter estimulado os atos 
de invasão dos prédios dos 
três poderes da República.

A PGR apresentou mais de 
1.300 denúncias separadas 
nas categorias de instigado-
res, executores, financiado-
res e agentes públicos que 
omitiram ou facilitaram a 

Depoimento do ex-presidente será na sede da Polícia Federal, em Brasília, às 9h

Troféu 
Assembleia 
Cidadã

RECONHECIMENTO 

O deputado Adjuto Afonso 
(União Brasil) e a equipe da 
Frente Parlamentar Estadual 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas e Empreendedores 
Individuais (Frempeei) recebe-
ram, ontem (19), o troféu de 
campeão do III Prêmio As-
sembleia Cidadã, promovido 
pela União Nacional dos Le-
gisladores e Legislativos Es-
taduais (Unale), na categoria 
Atendimento ao Cidadão. O 
projeto denominado “Ação 
Empreendedora no Amazo-
nas” foi o grande vencedor 
após ficar entre os finalistas, 
numa disputa acirrada com as 
Assembleias Legislativas dos 
Estados do Ceará e Paraná, em 
novembro de 2022.

O deputado Adjuto Afon-
so ressaltou que a conquista 
tem por trás um esforço da 
equipe da Frente Parlamen-
tar e o apoio incondicional 
do presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Ale-
am), deputado Roberto Ci-
dade (União Cidade), com a 
estrutura necessária para as 
ações dentro e fora da Casa 
Legislativa, além da parceria 
com a Escola do Legislativo, o 
Serviço Brasileiro de Apoio as 
Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae/AM) e a Agência de 
Fomento do Estado do Ama-
zonas (Afeam).

“Ninguém faz nada sozinho. 
É possível esse trabalho jus-
tamente pelo apoio que nós 
temos, primeiro do presidente 
desta Casa, deputado Roberto 
Cidade, que é muito impor-
tante. Temos, ainda, a parceria 
do Sebrae com as palestras 
sobre empreendedorismo, da 
Afeam, que fornece o crédito 
depois de análise, porque sem 
linha de crédito os empre-
endedores não podem iniciar 
seus negócios, da Escola do 
Legislativo que cede o espaço 
para as capacitações, dentre 
outros”, explicou o deputado 
que é presidente da Frempeei.

George Lins elogia piso salarial 
da enfermagem 

DIVULGAÇÃO

AGÊNCIA BRASIL

O projeto foi assinado 
pelo presidente Lula

Médico de carreira e líder 
do União Brasil na Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), o deputa-
do estadual Dr. George Lins 
(União Brasil) elogiou projeto 
de lei do Congresso Nacional, 
assinado pelo presidente Lula, 
que regulamentou o piso sa-
larial dos trabalhadores da 
enfermagem. O PL havia sido 
suspenso pelo Supremo Tri-
bunal Federal (STF) em 2022 
por falta de informações sobre 
a fonte dos recursos previstos 
para o pagamento do piso. 
“Essa demanda foi resolvida 
por meio de emenda apro-
vada pelo Congresso, que 
estabeleceu crédito especial 
no orçamento da União no 
valor de R$ 7,3 bilhões para 
permitir o pagamento dos sa-
lários dos profissionais de en-
fermagem”, disse o deputado.  
Com o novo piso, os enfermei-
ros receberão a partir de R$ 4,7 
mil; técnicos de enfermagem, 
no mínimo R$ 3,3 mil; e au-

ENFERMEIROSVIAGEM PELA EUROPA

Lula assinará acordos com 
Portugal e Espanha  

 O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva embarcou, na noite de 
quinta-feira (20), para visita de 
Estado a Portugal e Espanha, 
para o relançamento das rela-
ções do Brasil com a Europa e a 
União Europeia (UE). De acordo 
com o Ministério das Relações 
Exteriores, a previsão é que sejam 
assinados, pelo menos, 13 acor-
dos com Portugal e quatro com 
a Espanha, em áreas diversas.

Na programação estão fó-
runs com empresários e en-
contros com autoridades, 
além do evento de entrega 
do Prêmio Camões ao cantor e 
compositor Chico Buarque. Em 
2019, ele foi o vencedor da 31ª 
edição do prêmio, o principal 
da literatura em língua portu-
guesa, mas o ato de entrega 
não foi assinado pelo então 
presidente Jair Bolsonaro.

As agendas de Lula em Por-
tugal ocorrem de 22 a 25 de 
abril e, na Espanha, dias 25 e 
26 de abril.

Para o Itamaraty, a península 

xiliares e parteiras R$ 2,3 mil. 
A emenda aprovada pelo Con-
gresso contemplou enfermei-
ros, técnicos de enfermagem, 
auxiliares de enfermagem e 
parteiras do setor público, de 
entidades filantrópicas e de 
prestadores de serviço com 
atendimento mínimo de 60% 
de pacientes do Sistema Único 
de Saúde (SUS). 

Lula viaja para os países ibéricos

Segundo Dr. George, são 
mais de 693,4 mil enfermei-
ros que serão beneficiados 
em todo o país. “Na Região 
Norte, destacamos o Estado 
do Amazonas, onde serão 
contemplados 59. 531 traba-
lhadores de enfermagem. No 
Acre, 951 profissionais serão 
contemplados; em Rondônia, 
21.174; em Roraima, 11.128 e 

ibérica é a porta de entrada 
do Brasil na Europa diante dos 
vínculos históricos, culturais, 
políticos e econômicos entre 
os países. Para o Itamaraty, a 
península ibérica é a porta de 
entrada do Brasil na Europa 
diante dos vínculos históricos, 
culturais, políticos e econômi-
cos entre os países Portugal e 
Espanha são importantes par-
ceiros comercias do Brasil, com 
papel fundamental no estoque 
de investimentos estrangeiros 
recebidos no país

Bolsonaro vai depor 
sobre atos golpistas

invasão das sedes dos Três 
Poderes no dia 8 de janeiro.

O STF começou, na ma-
drugada de terça-feira (18), 
o julgamento de 100 en-
volvidos nos atos crimino-
sos – 50 executores e 50 
instigadores, grupo em que 
Bolsonaro se enquadra.

Bolsonaro deve ir acom-
panhando de um trio de 
sua defesa: os advogados 
Paulo Bueno, Marcelo Bessa 
e Fabio Wajngarten.

 Alexandre de Moraes apon-
tou que há provas da conexão 
entre o caso e os inquéritos 
das fake news e das milícias 
digitais contra a democra-
cia. Dessa forma, sinaliza que 
políticos do núcleo duro do 

bolsonarismo podem vir a ser 
responsabilizados, inclusive a 
família de Jair. 

Moraes cita como exemplos 
de investigados em ambos os 
inquéritos o senador Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ) e o deputa-
do federal Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP), filhos do ex-presi-
dente, mas também os depu-
tados Bia Kicis (PL-DF), Carla 
Zambelli (PL-SP), Otoni de 
Paula (MDB-RJ), Filipe Barros 
(PL-PR), Luiz Phillipe Orleans 
e Bragança (PL-SP), aliados 
fortes do ex-presidente.

Ele também justificou a co-
nexão dos executores da des-
truição na praça dos Três Po-
deres com autoridades com 
foro privilegiado investigadas 

por incitar o ataque às institui-
ções, citando os deputados 
bolsonaristas André Fernan-
des (PL-CE), Clarissa Tércio 
(PP-PE), Silvia Waiãpi (PL-AP), 
Coronel Fernanda (PM-MT) e 
Cabo Gilberto Silva (PL-PB).

Curiosamente, a justificati-
va de conexão com pessoas 
com prerrogativa de foro 
para manter o caso no STF 
também foi usada durante 
o julgamento do Mensalão. 

Há quatro inquéritos rela-
cionados aos atos golpistas 
de 8 de janeiro: um que analisa 
os executores e os autores in-
telectuais, um que se debruça 
sobre os financiadores, um 
sobre os incitadores e outro 
a respeito das autoridades 

de Estado responsáveis por 
omissão.Joias

Bolsonaro já compareceu 
à Polícia Federal neste mês 
para prestar depoimento, 
mas em outro inquérito, 
que apura a suposta prática 
de crime pelo ex-presidente 
no caso das joias milionárias 
que recebeu de presente do 
governo da Arábia Saudita.

Na ocasião, Bolsonaro afir-
mou que ficou sabendo da 
existência das joias sauditas 
milionárias em dezembro de 
2022, mais de um ano após 
elas terem chegado ao país. 
Bolsonaro disse ainda que 
não se lembrava de quem o 
avisou da apreensão das joias 
pela Receita Federal.

no Pará, 96.134 trabalhado-
res”, informou o parlamentar. 
  A criação de um piso da en-
fermagem foi aprovada pelo 
Congresso em julho de 2022 
sem fontes de financiamen-
to. Sob a justificativa de que 
poderia provocar demissões 
nos serviços privados, uma 
liminar concedida no Supre-
mo suspendeu seus efeitos 
até que uma solução fosse 
encontrada. A solução veio 
em dezembro quando o Con-
gresso promulgou a Emen-
da Constitucional 127, que 
liberou o uso de recursos do 
superávit financeiro de fundos 
públicos e do Fundo Social 
para financiar o piso no setor 
público e nas entidades filan-
trópicas. “Parabéns ao Gover-
no Federal e parabéns aos 
enfermeiros de todo o nosso 
Brasil, incluindo os enfermei-
ros do nosso Amazonas, pela 
luta vitoriosa com a conquista 
do novo piso salarial da cate-
goria”, salientou Dr. George. 

JOSÉ CRUZ
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Núcleo integra equipes 
técnicas e operacionais 
das Secretarias de Edu-
cação e Segurança Pú-
blica que monitoram 
ameaças às escolas

O governador Wilson 
Lima inaugurou, na 
quinta-feira (20), a sala 
de monitoramento do 

Núcleo de Inteligência e Segu-
rança Escolar (Nise), instalada na 
Secretaria de Estado de Educação 
e Desporto, na zona sul de Ma-
naus. O espaço reúne as equipes 
técnicas e operacionais das Se-
cretarias de Educação e de Segu-
rança Pública (SSP), que atuam no 
monitoramento e prevenção de 
ameaças às unidades de ensino. 
 A abertura da sala de mo-
nitoramento do Nise coincide 
com o dia D pela Cultura de 
Paz, realizado pelo Governo do 
Amazonas nas escolas da rede 
estadual de educação. Além 
dos profissionais da Secretaria 
de Estado da Educação, a ação 
envolve as forças de segurança 
e outras secretarias ligadas das 
áreas da Saúde, Assistência Social 
e Cidadania.

“A escola é o lugar que a gente 
escolheu para ser o viés do que 
a gente quer para o futuro. Se 
a gente quer um bom cidadão, 
a gente coloca nossos filhos na 
escola e ali a gente tem que ter 
a tranquilidade e a segurança de 
que ele estará em um ambiente 
que estará propiciando a forma-
ção do seu caráter, que ele estará 
adquirindo conhecimento e que 
amanhã ele será um cidadão 
qualificado para poder conviver 
em sociedade”, destacou o go-
vernador Wilson Lima

Estiveram presentes na entre-
ga da sala do Nise a deputada 
Débora Menezes e os deputados 
Cristiano D’ ngelo e George Lins, 
representando a Assembleia Le-
gislativa do Estado do Amazo-
nas (Aleam); além de gestores 
do Estado, como a secretária 
de Educação, Kuka Chaves; e o 
secretário de Segurança Pública, 
general Carlos Alberto Mansur.

Balanço
Em 10 dias, até as 14h 

desta quinta-feira, o núcleo 
segurança identificou e apre-

O espaço reúne as equipes técnicas e operacionais das Secretarias de Educação e da Segurança Pública

Pauta 
econômica

CPMI

O senador Omar Aziz 
(PSD-AM) declarou, na 
manhã desta quinta-fei-
ra (20), que a instalação 
de uma Comissão Parla-
mentar Mista de Inquérito 
(CPMI) no Congresso Na-
cional para investigar os 
atos antidemocráticos de 
8 de janeiro é inevitável 
para aprofundar as inves-
tigações dos responsáveis 
pela invasão terrorista aos 
Três Poderes, em Brasília. 
Líder da Bancada Federal 
do Amazonas, Omar afir-
mou que os trabalhos da 
CPMI não devem atrapa-
lhar o andamento de pau-
tas econômicas do Gover-
no Lula, como a aprovação 
do Arcabouço Fiscal. 

“A CPMI é importante, 
mas outro fato mais im-
portante é tirar o País 
da miséria, é voltar a ge-
rar emprego e dar um 
equilíbrio social para o 
Brasil. Do ponto de vista 
estratégico, sou favorável 
à abertura da CPMI para 
investigar a fundo os atos, 
pois não temos que passar 
pano para cima de nin-
guém. Nós, que defende-
mos a democracia, o voto 
eletrônico, lutando para 
prevalecer a vontade do 
povo”, disse Omar. Omar 
Aziz acredita ser necessá-
rio ouvir também o Gene-
ral Gonçalves Dias para 
esclarecer as razões da 
sua presença no prédio to-
mado por invasores, para 
que o fato não seja distor-
cido para mudar a narra-
tiva de responsabilidade 
da extrema-direita pelos  
atos antidemocráticos.

‘Caso Filó’ gera bate-boca entre deputados na Aleam
DIVULGAÇÃO

Feifiane Ramos 

O assunto da capivara “Filó” 
foi parar na tribuna da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), na quinta-feira (20), 
e gerou um bate boca entre a 
deputada Joana Darc (UB), que 
defende as causas de animais 
e o deputado Wilker Barreto 
(Cidadania). Na ocasião, Wi-
lker afirmou que Joana “não 
defende causa alguma”.

Toda confusão começou 
quando o parlamentar dis-
cursou, durante o pequeno 
expediente, sobre a situação 
do Hospital Joãozinho, que, 
segundo ele, está “sobrecar-
regado de crianças”. Ele afir-
mou que imagens de crianças 
no hospital não têm o mes-
mo alcance que o caso da  
capivara filó.

“Os valores estão invertidos. 
Posso mostrar aqui as fotos de 
criancinhas nos corredores, e 

NO PLENÁRIO

Wilson Lima inaugura sala  
de Segurança Escolar

endeu 83 adolescentes sus-
peitos de envolvimento em 
ameaças contra unidades de 
ensino, sendo 43 na capital 
e outros 40 no interior do 
estado. O trabalho integrado 
evitou 56 possíveis ocorrên-
cias nas escolas.

Segundo o coordenador do 
Nise, o delegado da Polícia Civil 
Denis Pinho, esse é um balanço 
positivo da criação do trabalho 
feito pelo Governo do Amazo-
nas e considera que o Núcleo de 
Inteligência e Segurança Escolar 
é pioneiro no Brasil.

“O governador Wilson Lima 
determinou que seja feito esse 
combate a qualquer tipo de 
crime que envolva o ambiente 
escolar. O Nise vai ser a parte 
de inteligência em atuação com 
outras secretarias, que também 
estão envolvidas no trabalho”, 
explicou Denis Pinho.

Nise
Instituído por meio da Por-

taria GS nº 311, de 10 de abril 
de 2023, publicada no Diário 
Oficial do Estado do Amazonas 
(DOE), o Nise tem como objetivo 
adotar medidas de segurança 

para inibir ataques e crimes de 
ameaça, racismo, bullying, ciber-
bullying, tráfico de entorpecen-
tes e quaisquer outras ações que 
se configurem em transgressões 
no interior das escolas contra 
estudantes, profissionais da 
educação, bem como contra a 
estrutura das unidades da rede 
estadual de ensino.

O Nise é composto por dez 
profissionais da Secretaria de 
Educação e SSP, com a partici-
pação das Polícias Civil e Militar e 
da Secretaria Executiva-Adjunta 
de Inteligência (Seai); e é coor-
denado pelo delegado da Polícia 
Civil, Denis Pinho.

O núcleo integra o plano de 
ações do Comitê Interinstitu-
cional de Proteção, Monito-
ramento, Guarda e Segurança 
Escolar. Além da Educação, es-
tão no comitê as Secretarias de 
Estado de Educação e Despor-
to, de Governo (Segov) e de 
Segurança Pública (SSP), por 
meio da Secretaria Executiva 
Adjunta de Inteligência (Seai); 
e as Polícias Militar e Civil e 
Corpo de Bombeiros

Também participam a Casa 
Civil, Casa Militar e Secretarias 

de Estado de Assistência Social 
(Seas), Justiça e Direitos Hu-
manos (Sejusc), Saúde (SES) 
e de Comunicação (Secom), 
além da Procuradoria Geral do 
Estado (PGE).

A sala
A sala foi implantada na 

sede da Secretaria de Edu-
cação, no bairro Japiim, zona 
sul de Manaus, e conta com 
computadores e telas de mo-
nitoramento. As tomadas de 
decisão do Nise se dão via 
acompanhamento do núcleo, 
por meio de Sistema Integrado 
de Monitoramento, interligan-
do as câmeras de segurança 
das escolas da rede estadual 
com a inteligência da SSP.

Também contempla ação de 
geoprocessamento, a fim de 
identificar e mapear as regi-
ões e zonas críticas para, assim, 
detectar e dar seguimento à 
conclusão dos casos de forma 
mais célere, estreitando ainda 
mais a relação entre educação 
e segurança pública, em prol do 
bem-estar de toda a comunida-
de escolar.

O Núcleo de Inteligência e 

Segurança Escolar conta com 
diversas frentes de atuação 
multidisciplinares como ações 
de inteligência, pedagógicas, de 
atenção psicossocial, de segu-
rança pública e de proteção à 
comunidade escolar. As ações 
são realizadas por meio de 
parceria com secretarias esta-
duais que compõem o Comitê 
Interinstitucional de Proteção, 
Monitoramento, Guarda e  
Segurança Escolar.

A Polícia Civil possui partici-
pação direta no Nise trazendo 
reforço nas investigações das 
delegacias especializadas, entre 
as quais as Delegacias Especiali-
zadas em Apuração de Atos In-
fracionais (Deai) e em Repressão 
a Crimes Cibernéticos (Dercc).

O núcleo já conta com 
um canal direto para de-
núncias, com garantia da 
preservação do sigilo das in-
formações do denunciante, 
via e-mail: escolasegura@
seduc.net, e pelos núme-
ros 190, 181 e Whatsapp: 
(92) 99414-0480. Com a 
estrutura física, o espa-
ço também estará apto a  
atender presencialmente.

isso não terá o mesmo alcance 
do que o assunto da capivara. 
Que valores são esses?”, ques-
tionou o deputado.

O deputado ainda disse que 
as redes sociais, hoje, “só falam 
da capivara”.

A fala de Wilker Barreto 
incomodou a deputada, que 
rapidamente se manifestou e 
afirmou que “uma coisa não 
tem nada a ver com a outra”.

“Eu peço respeito à causa 
que eu defendo […]. Não vou 
permitir que você desmere-
ça a minha causa, porque eu 
também defendo crianças. Sou 
mãe de uma criança com defici-
ência. Respeite a minha causa”, 
disse Joana.

A deputada também afirmou 
que irá denunciar o colega de 
bancada por “violência polí-
tica”. Ela ainda frisou que a 
“vida de um animal também 
importa e uma causa não se 
mistura com a outra”.

Joana afirmou que Wilker é 
“misógino” (preconceito e a 
discriminação contra as mu-
lheres) e que ele não respei-
ta as pautas defendidas por  
outras pessoas.

“Você não respeita a causa 
dos outros. Eu não vou me calar. 
Não aproveite as pessoas que 
estão na galeria para fazer pa-
lhaçada”, disse a parlamentar.

Wilker por sua vez, com ar 
de deboche indagou Roberto 
Cidade, presidente da Casa. 
“Senhor presidente, aqui é o 
parlamento ou é a feira?“, per-
guntou o deputado. Ainda em 
seu discurso, o parlamentar 
disse que a deputada “não 
defende causa alguma”.

Microfone cortado
A confusão não parou por aí, 

tanto que o deputado João Luiz 
precisou intervir na discussão 
e em seguida os microfones 
dos deputados foram cortados.

Mesmo com os microfones 
desligados, ainda foi possível 
ouvir gritos de Joana e Wilker e 
trocas de acusações entre eles.

Wilker afirmou que Joana 
“não tem postura para o deba-
ter” no parlamento. Ele chegou 
a alegar que a deputada foi re-
eleita com a “máquina pública”. 
“Vosso mandato pertence ao 
governo e não ao povo“, di sse. 

Capivara Filó
Na última semana, o agricultor 

Agenor Tupinambá, dono da 
capivara Filó, foi multado pelo 
Instituto Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), o que cau-
sou uma mobilização nas redes 
sociais entre influenciadores e 
entre políticos também, incluin-
do Joana Darc e o vereador 
Rodrigo Guedes, que inclusive 
chegou a enviar mensagem nas 
redes sociais da ministra do 
Meio Ambiente, Marina Silva.

Omar destaca que tirar o País da misé-
ria deve ser prioridade do Congresso

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Deputados Joana Darc e Wilker Barreto trocaram farpas na Aleam

DIVULGAÇÃO



Governo vai apoiar 
CPMI de atos golpistasAgência Brasil

O ministro da Secre-
taria de Relações 
Institucionais, Ale-
xandre Padilha, dis-

se, nesta quinta-feira (20), 
que o governo apoiará uma 
possível comissão no Con-
gresso para investigar os atos 
golpistas de 8 de janeiro, 
em Brasília. Na ocasião, os 
prédios do Congresso Na-
cional, do Supremo Tribunal 
Federal (STF) e do Palácio 
do Planalto foram invadidos 
e depredados por vândalos.

“Vamos enfrentar este de-
bate político que está sendo 
criado por aqueles que pas-
saram pano para os atenta-
dos terroristas do dia 8 de 
janeiro. Ao mesmo tempo, 
vamos continuar apoiando 
as ações da Polícia Federal 
e do Judiciário na apuração 
de evidências, provas, para 
identificar os culpados e con-
denar aqueles que sejam res-
ponsáveis pelos atos”, disse, 
destacando que o governo 
apoia a total investigação 
do envolvimento de agentes 
públicos nos atos.

Na quarta-feira (19), Padi-
lha se reuniu com os líderes 
do Governo, senadores Ja-
cques Wagner e Randolfe 
Rodrigues e o deputado 
José Guimarães, e orientou 

que, em diálogo com os 
demais líderes, indiquem 
membros da base aliada 
para participarem da in-
vestigação do Parlamento.

Na próxima quarta-feira 
(26), o Congresso Nacio-
nal faz sua primeira sessão 

Anúncio foi feito pelo 
ministro Alexandre 
Padilha 

Caio André firma parceria com 
Cetam para ofertar cursos

O presidente da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), 
vereador Caio André (PSC), 
firmou, nesta quinta-feira 
(20), parceria com o Centro 
de Educação Tecnológica do 
Amazonas (Cetam), para 15 
cursos a serem ministrados 
pela Escola do Legislativo Léa 
Alencar Antony. Somadas, as 
capacitações alcançam 600 
horas de aulas gratuitas dis-
ponibilizadas à população.  
 As novas capacitações estão 
disponíveis para pessoas com 
o 9º ano do Ensino Funda-
mental (a partir de 14 anos), 
Ensino Fundamental incom-
pleto (a partir de 16 anos) 
e Ensino Médio completo e 
incompleto (a partir de 18 
anos). Todos os cursos serão 
em formato presencial, com 
aulas na CMM, localizada na 
rua Padre Agostinho Cabal-
lero Martin, nº 850, bairro 
Santo Antônio, zona oeste 
de Manaus. 

Além de Caio André, 
participaram da reunião a 
diretora-presidente do Ce-
tam, Hellen Matute; e o 

Moraes determina que ex-ministro 
do GSI seja ouvido pela PF

 O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), determinou que 
o ex-ministro do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI) 
da Presidência da República, 
Gonçalves Dias, preste depoi-
mento à Polícia Federal (PF). A 
medida deverá ser cumprida 
no prazo de 48 horas.

Na quarta-feira (19), Dias pe-
diu demissão do cargo após 
imagens divulgadas pela CNN 
Brasil mostrarem ele e outros 
funcionários da pasta no in-
terior do Palácio do Planalto, 
no dia 8 de janeiro, quando 
vândalos invadiram as sedes 
dos Três Poderes.

A decisão de Moraes foi 
motivada pela divulgação das 
imagens e faz parte do inqué-
rito que apura as responsabi-
lidades de agentes públicos 
durante os atos golpistas de 
8 de janeiro.

“A imprensa veiculou gra-
víssimas imagens que indi-
cam a atuação incompetente 
das autoridades responsáveis 
pela segurança interna do 
Palácio do Planalto, inclusi-

ve com a ilícita e conivente 
omissão de diversos agentes 
do GSI”, escreveu o ministro 
no despacho.

Moraes também determi-
nou que todos os funcionários 
do GSI que aparecem nas 
imagens sejam identificados 
e ouvidos pela PF. O ministro 
pediu ainda que o ministro 
interino do GSI, Ricardo Ca-
pelli, identifique, em 24 horas, 
todos os servidores civis e 
militares que aparecem nas 
imagens e informe as provi-
dências tomadas. Em entre-

do ano, e há a expectativa 
de ser lido o requerimen-
to para instalação de uma 
Comissão Parlamentar Mis-
ta de Inquérito (CPMI) dos  
Atos Antidemocráticos.

A decisão do governo 
acontece após a divulgação 
de imagens, nesta quarta-
-feira, pela imprensa, que 
mostram o general Gonçal-
ves Dias, então ministro-che-
fe do Gabinete de Segurança 
Institucional (GSI) da Presi-
dência da República, e outros 
funcionários da pasta, no in-
terior do Palácio do Planalto, 
interagindo com os vândalos, 
no dia 8 de janeiro. Ainda 
nesta quarta-feira, Dias pe-
diu demissão do cargo, aceita 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. O secretário 
executivo do Ministério da 
Justiça, Ricardo Cappelli, será 
o chefe interino do GSI.

Padilha disse que o va-
zamento das imagens, 
que, segundo ele, foram 
editadas, criam uma nova  
situação política.

“Na nossa opinião, isso cria 
uma nova situação política, 
faz com que aqueles que 

A decisão do governo acontece após a divulgação de imagens do general Gonçalves Dias no Palácio do 

José Cruz/ Agência Brasil

passaram pano para os atos 
terroristas do dia 8 de janeiro 
e que tentam criar uma teoria 
absurda da conspiração, um 
verdadeiro terraplanismo da 
teoria que tentam construir, 
de que as vítimas daqueles 
atos terroristas que foi o 
Congresso Nacional, que foi 
o Supremo Tribunal Federal, 
que foi aqui o Palácio do 
Planalto, foi a democracia, 
que foi o resultado elei-
toral, de que aquelas víti-
mas têm qualquer respon-
sabilidade sobre a atuação 
dos terroristas no dia 8 de  
janeiro”, disse.

Na quarta-feira, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva afirmou que, no Brasil, 
não tem espaço para nazis-
tas e fascistas. “Cada pessoa 
que participou do golpe vai 
ser julgada, vai ter direito 
à presunção de inocência, 
que eu não tive, mas nós 
não deixaremos de julgar 
cada um golpista, porque 
nesse país não existe es-
paço para nazista, fascista, 
e para quem não gosta de  
democracia”, afirmou.

Em nota, o GSI esclareceu 

que as imagens mostram 
a atuação dos agentes de 
segurança para evacuar o 
quarto e o terceiro pisos 
do Palácio do Planalto, con-
centrando os manifestantes 
no segundo andar, onde, 
após a chegada de reforços 
do pelotão de choque da 
Polícia Militar do Distrito 
Federal, os golpistas foram 
presos. Segundo a pasta, se 
condutas irregulares forem 
comprovadas, os respectivos 
autores serão responsabili-
zados. Até então, a criação 
da CPMI estava gerando 
divergência entre parla-
mentares governistas, que 
argumentam que os crimes 
estão sob investigação da 
Polícia Federal e não é ne-
cessária uma comissão no 
Parlamento para esse fim, e 
oposicionistas, que querem 
apurar possíveis omissões 
da ação do governo federal 
no episódio.Para o ministro 
Alexandre Padilha, a comis-
são vai apontar a tentativa de 
golpe que foram os atos do 
dia 8 de janeiro, e será uma 
pá de cal em quem tenta criar  
narrativas conspiratórias.

CAPACITAÇÕES

Críticas sobre 
suspensão do 
novo ensino 
médio

REPRESENTANTES 

Debatedores ouvidos pela 
Comissão de Educação (CE) 
nesta quinta-feira (20) criti-
caram ato do Ministério da 
Educação (MEC) que suspende 
por 60 dias o cronograma de 
implementação do novo ensi-
no médio. Os representantes 
de conselhos estaduais e muni-
cipais de educação reiteraram 
que a reforma do ensino médio 
já é realidade. A audiência pú-
blica atendeu a requerimentos 
dos senadores Esperidião Amin 
(PP-SC) e Flávio Arns (PSB-
-PR), que presidiu o debate. 
A medida atinge todo o cro-
nograma da reforma, afetando 
distribuição de livros, execução 
da base curricular e aplica-
ção do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem), entre 
outros aspectos. Mas a sus-
pensão só valerá após o fim 
de consulta pública iniciada 
em 8 de março pelo MEC. A 
consulta busca escutar a so-
ciedade e especialistas para 
subsidiar futuras decisões da 
pasta sobre o novo ensino 
médio. A consulta durará 90 
dias, mas pode ser prorrogada. 
   Esperidião Amin compar-
tilhou sua experiência como 
secretário de Educação em 
Santa Catarina na década de 
1970 para argumentar que o 
governo deve ouvir os gestores 
estaduais. “A portaria anuncia 
a suspensão do cronograma 
antes (do final) da consulta. 
Então, do ponto de vista do 
bom senso, é uma falta. Isso 
tudo poderia ser amenizado 
se o ministério tivesse se reu-
nido com secretários de esta-
do e discutido essa questão. 
O “prestador de serviços” do 
novo ensino médio, por ex-
celência, são os estados. Eu 
também já fui secretário de 
estado da Educação”, disse  
o senador.

O presidente do Conselho 
Nacional de Secretários de Edu-
cação (Consed), Vitor de Ange-
lo, esclareceu que os prejuízos 
que a suspensão causa no ensi-
no nas escolas e na elaboração 
do Enem são diferentes.

diretor da Escola do Legis-
lativo, Maurício Brilhante. 
 No cronograma estão previs-
tos novos cursos nas seguin-
tes áreas: Informática Básica e 
Avançada, Recepcionista, Ce-
rimonialista, Artesanato com 
fuxico, Inspetor de Controle 
de Qualidade, Agente de Por-
taria, Redação Oficial e Co-
mercial, Fotografia, Recepção 
em Eventos, Legislação Am-
biental e Interpretação das 
ISOs 14001 e 9001. 

De acordo com o presi-

Manifestantes invadem 
Congresso, STF e Planalto

As capacitações alcançam 600 horas 
de aulas gratuitas

vista no Palácio do Planalto, 
Capelli disse que a identifica-
ção será cumprida. Ele afirmou 
que está avaliando a situação 
da pasta e deve apresentar 
uma opinião sobre eventuais 
mudanças na estrutura do ór-
gão. ”Vamos fazer com muita 
tranquilidade, equilíbrio, fir-
meza. Estamos começando a 
levantar os dados, vai fazer 
uma avaliação e apresentar 
ao presidente da República, 
na volta da viagem [Espanha e 
Portugal], uma avaliação da si-
tuação e de rumo”, informou.

INVESTIGAÇÃO 

Dias aparece em imagens no interior do Planalto no dia 8 de janeiro
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Diego Caja 

Marcelo Camargo

dente da CMM, vereador 
Caio André, a parceria entre 
o Governo do Estado e a 
Câmara Municipal fortalece o 
trabalho do legislativo e gera 
oportunidades para a popu-
lação que deseja se preparar 
para o mercado de trabalho.  
“O Cetam tem um ‘know-how’ 
de quase 20 anos de cur-
sos técnicos, e essa parceria, 
esse termo de cooperação 
técnica só vem engrandecer 
as qualificações oferecidas 
pela Escola do Legislativo. 
Só quem ganha é a população 
da nossa cidade e de todo o 
Estado, porque nossos cursos 
acabam abrangendo todo o 
Amazonas. Fico muito feliz 
e muito agradecido com a 
direção do Cetam, ao go-
vernador Wilson Lima, por 
mais essa parceria firmada 
com o Legislativo Municipal”, 
afirmou Caio André. 

As informações sobre ins-
crições e quantidade de vagas 
serão divulgadas posterior-
mente, nas redes sociais e no 
site oficial da Câmara: cmm.
am.gov.br.
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Ministro diz que em-
presa deve aderir ao 
plano de conformida-
de da Receita Federal

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, re-
cebeu na quinta-feira 
(20), em São Paulo, 

uma carta com compromissos 
da empresa de e-commerce 
chinesa Shein, em que ela se 
compromete - em até quatro 
anos - a nacionalizar 85% das 
vendas no Brasil com produtos 
feitos no país. 

“É uma coisa para nós 
muito importante que eles 
vejam o Brasil não apenas 
como mercado consumidor, 
mas como uma economia de 
produção”, declarou. 

Outro compromisso firmado, 
segundo o ministro, foi a adesão 
da empresa ao plano de confor-
midade da Receita Federal. Ha-
ddad destacou que os chineses 
manifestaram a disposição de 
“normalizar as relações com o 
Ministério da Fazenda”.

A reunião de hoje teve a 
participação do presidente da 
Federação das Indústrias do 
Estado de São Paulo (Fiesp), 
Josué Gomes. “Em virtude do 
anúncio de geração de empre-
go e investimentos no Brasil, 
ele fez questão de acompa-
nhá-los, inclusive, para teste-
munhar o compromisso firma-
do”, disse o ministro.

Haddad acrescentou que a 
Shein pediu que a regra es-
tabelecida valha para todos. 
“Nós, obviamente, não quere-
mos nada diferente. Nós quere-
mos condições iguais para todo 
mundo. E, segundo eles, se a 
regra valer para todo mundo, 
eles absorverão os custos dessa 
conformidade. Não repassarão 
para o consumidor”, revelou o 
ministro da Fazenda.

Impacto
Sobre a possível perda de 

arrecadação prevista para a ta-
xação de empresas desse tipo, 
Haddad disse que o “impacto é 
até pequeno perto da reforma 
tributária que está sendo feita 
para cobrar de quem não paga”. 

“O presidente Lula sinalizou 
que gostaria de uma solu-
ção administrativa negociada 

Fernando Haddad, ministro da Fazenda

Varejo apoia digital tax sobre importações e-commerce
AB

Taxação deve incidir diante de fiscalização

O presidente do Instituto para o 
Desenvolvimento do Varejo (IDV), 
Jorge Gonçalves Filho, disse, quin-
ta (20), em São Paulo, que as 
empresas do setor consideram 
como um “primeiro passo” posi-
tivo o plano para cobrar impostos 
das importações das plataformas 
digitais estrangeiras, sugerido no 
início da tarde pelo ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad. 

Segundo o ministro, o Brasil 
poderá seguir uma solução adota-
da por alguns países - conhecida 
como digital tax (impostos digitais) 
- para taxar produtos importados 
de varejo. A taxa é declarada pelo 
vendedor no país de origem do 
produto e recairá sobre a em-
presa vendedora e não sobre o 
consumidor final. Dessa forma, o 
imposto de importação é cobrado 

COMÉRCIO ELETRÔNICO

Haddad diz que Shein vai 
nacionalizar 85% das vendas

Princípios
Ainda hoje, o ministro se 

reunirá com representantes 
do Instituto para o Desenvol-
vimento do Varejo (IDV). “Os 
princípios já estão estabeleci-
dos. Qual é o princípio? Jogo 
justo, fair play, ninguém leva 
vantagem sobre ninguém. A 
concorrência só é boa quando 
todo mundo está em igualdade 
de condições, aí ganha quem 
tiver o melhor produto e o 
melhor preço. Nós queremos 
preservar o direito do consu-
midor ao acesso aos bens de 
consumo”, declarou.

Ele disse que outras platafor-

na origem e não na chegada [da 
mercadoria] ao Brasil.

“Hoje, quando a mercadoria che-
ga ao Brasil e passa por uma fisca-
lização [e é taxada], o consumidor 
tem que pagar aquele imposto [que 
inicialmente não estava previsto]. 
Agora, isso vai passar a ser de 
uma forma transparente. Vai estar 
tudo no preço [inicial], e o preço, 
se é competitivo, ótimo”, disse o 
presidente do IDV.

“Então, essa é uma medida que, 
parece-nos, vai ser um primeiro 
passo que nós vamos apoiar, que é 
tornar com que o imposto seja pago 
na transação [inicial]”, acrescentou.

Regras idênticas
Jorge Gonçalves, que se reuniu 

com Haddad durante a tarde, afir-
mou que o plano do governo é 

fazer com que tanto as empresas 
estrangeiras vendedoras de varejo  
como as nacionais trabalhem sob 
as mesmas regras.

“O ministro mencionou que, pela 
manhã, tinha falado com uma des-
sas plataformas [estrangeiras], que 
vai ter um plano de adequação 
desse tipo de comércio. Vai ter um 
plano de adequação, todos no país 
vão trabalhar sob as mesmas as 
regras. Ou seja, nós podemos ter a 
perspectiva de que a competição 
vai ser mais justa. Isso é muito 
bom, entendemos que é um passo 
importante”, destacou.

Ele avaliou que não haverá au-
mento da carga tributária, mas 
apenas uma mudança na forma 
de cobrar o imposto de importação.

“Ao nosso ver, não tem nenhum 
aumento de carga, nem para o 

consumidor, nem para a empresa. 
Simplesmente, vamos seguir o que 
está estabelecido. O nosso compe-
tidor lá fora pode praticar o preço 
que quiser. Se ele quiser incluir [o 
imposto] no preço, que ele já deveria 
estar pagando, ótimo” salientou.

Preço
O presidente do IDV disse, ainda, 

que apresentou uma série de su-
gestões do setor para apreciação 
do ministro, e que o instituto foi 
convidado a participar do grupo 
de trabalho do governo que discute 
o tema.

“Além do preço, que é o mais 
visível para o consumidor, o tema 
envolve a questão, por exemplo, do 
produto ter certificação. Nós vamos 
trabalhar para que o país seja um 
país aberto”, finalizou.

com o próprio comércio ele-
trônico. Para evitar qualquer 
tipo de problema, nós vamos 
seguir o exemplo dos países 
desenvolvidos, que eles cha-
mam no exterior de digital 
tax, um imposto digital. Ou 
seja, quando o consumidor 
comprar, ele está desonerado 
de qualquer recolhimento de 
tributo, o tributo terá sido fei-
to pela empresa sem repassar 
para o consumidor nenhum 
custo adicional”, salientou.

O ministro da Fazenda afir-
mou, ainda, que essa saída ne-
gociada contempla o que estava 
sendo demandado pelas redes 

brasileiras de comércio. “Não 
é correto uma pessoa que tem 
investimento no Brasil sofrer 
concorrência injusta de quem 
quer que seja”, opinou.

Haddad informou, também, 
que os próximos passos incluem 
uma reunião com governado-
res. “Nós temos uma reunião 
pré-agendada para semana que 
vem para ultimar os últimos de-
talhes disso. E, se tivermos que 
fazer uma gradação nas medidas, 
vamos fazer para contemplar 
e acomodar os interesses para 
trazer o sistema para dentro da 
ordem legal brasileira, ordem 
tributária brasileira”, especificou.

 JUSTMAGES

mas - Shopee e Ali Express - já 
manifestaram interesse em ade-
rir ao plano de conformidade. 
“Faltava um aceno de quem fez o 
aceno hoje [Shein], de respeito à 
soberania brasileira, às leis brasi-
leiras que toda grande empresa 
tem que fazer”, indicou. 

Para o ministro, a regula-
mentação deve ser feita de 
forma adequada “a ponto de 
ninguém sair prejudicado. Pelo 
contrário, vai ganhar o co-
mércio, vai ganhar a atividade 
econômica, vamos ter geração 
de emprego que é obstinação 
do Ministério da Fazenda e do 
governo federal”.

Intenção de 
consumo 
cresce 

ABRIL

 A Intenção de Consumo das 
Famílias (ICF) aumentou 3,1% em 
abril, na comparação com o mês 
anterior. Medido mensalmente 
pela Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC), o índice agora 
está em 97,1 pontos, o maior 
desde março de 2020.

A pesquisa indica, portanto, 
que o brasileiro começou o se-
gundo trimestre deste ano mais 
disposto a consumir.

O índice é medido para pro-
jetar o potencial de vendas do 
comércio. Ele é obtido a partir 
do cálculo de sete indicadores: 
emprego atual, renda atual, nível 
de consumo, perspectiva profis-
sional, perspectiva de consumo, 
acesso ao crédito e momento 
para adquirir bens duráveis.

Quando está abaixo de 100 
pontos, o ICF indica insatisfação 
dos consumidores. Entre 100 e 
200 pontos, indica satisfação. 
O resultado de abril, apesar de 
estar abaixo da linha desejada, 
é visto como um dado positivo 
para José Roberto Tadros, pre-
sidente da CNC.

“Com a diminuição da infla-
ção superando as expectativas 
na conclusão do primeiro tri-
mestre, no qual os orçamentos 
estavam comprometidos com 
gastos sazonais como paga-
mento de impostos, compra 
de material escolar e férias, 
por exemplo, os consumidores 
iniciam o segundo trimestre de 
2023 com a disposição renova-
da para o consumo.” 

A inflação, citada pelo presi-
dente da CNC, surpreendeu po-
sitivamente em março. O Índice 
Nacional de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA) anual ficou em 
4,65%, abaixo do esperado pelo 
mercado e dentro da meta do 
Banco Central (4,75%).

iCF analisa intenção de compra 
por família

AGÊNCIA BRASIL



Prefeitura de Manaus garante 
creches em parceria com Sesi

A Prefeitura de Ma-
naus firmou, por 
meio da Secre-
taria Municipal 

de Educação (Semed), na 
quinta-feira, 20/4, uma 
parceria com o Serviço 
Social da Indústria (Sesi), 
para a criação de mais de 
700 vagas para creche e 
Educação Infantil. A as-
sinatura do convênio foi 
na sede da escola, que 
ofertará 532 vagas para 
creche, para crianças de 1 
a 3 anos; e 175 para crian-
ças da Educação Infantil, 
de 4 a 5 anos, na aveni-
da Governador Danilo de 
Matos Areosa, no Distrito 
Industrial, zona Sul.

Nesse acordo, as crian-
ças vão usufruir de toda 
estrutura oferecida pelo 
Sesi e os professores serão 
vinculados à Semed. De 
acordo com a secretária 
municipal de Educação, 
professora Dulce Almei-
da, essas parcerias são 
importantes para a gestão 
municipal porque, além da 
estrutura e das novas va-
gas, proporcionam troca 
de experiências para os 
dois lados.

“Crianças de 1 a 5 anos 
vão estudar num ambien-
te saudável, com quali-
dade, segurança, alimen-
tação e um tratamento 
pedagógico também de 
acordo com o que a Se-
med tem feito. Com cer-
teza vai haver muita tro-
ca de experiência e um 
crescimento grandioso 
na educação infantil com 
essa parceria”, completou  
a secretária.

O presidente da Federa-
ção das Indústrias do Esta-
do do Amazonas (Fieam), 
a qual o Sesi é vinculado, 
Antônio Silva, explica que 
a primeira conversa sobre 
essa parceria surgiu ain-
da em 2021, quando o 

União gera mais de 
700 vagas

Cadastranaus

Ministério anuncia ampliação de crédito e investimentos
O Ministério da Fazenda anun-

ciou na quinta-feira (20) medidas 
estruturais de crédito e garantia 
para parcerias público-privadas 
(PPPs) de entes subnacionais. 
As medidas, detalhadas pelos 
secretários do Tesouro, Rogério 
Ceron, e de Reformas Econômi-
cas, Marcos Pinto, estão divididas 
em três eixos: mercado de crédito 
bancário, mercado de capitais e 
mercado de seguros.

A ideia central das medidas é 
facilitar acessos e reduzir taxas 
de juros no mercado de cré-
dito; proteger investidores no 
mercado de capitais; melhor o 
funcionamento das instituições 
que dão suporte aos mercados 
bancário e de capitais; e apri-
morar o processo de utilização 
de garantias.

Parcerias
Em sua apresentação, o se-

cretário do Tesouro, Rogério 
Ceron, detalhou as medidas 
que estão sendo adotadas para 
fomentar PPPs. No âmbito da 
Fazenda, o secretário destacou 
quatro medidas que serão ado-
tadas imediatamente.

Duas delas são garantias dadas 
pela União para financiamentos. 
Uma das garantias será voltada a 

Dulce Almeida acompanhou a metodologia das creches durante o fechamento de parceria entre prefeitura e o Sesi

Divulgação

prefeito visitou a sede da 
instituição e falou sobre 
o plano de expansão de 
vagas para as creches.

“Eu sugeri que, ao invés 
de construir, poderíamos 
fazer uma parceria, por-
que possuímos uma cre-
che com capacidade para 
mil crianças, e hoje esta-
mos realizando isso. Nos 
preparamos para receber 
esse convênio com a cons-
trução de 13 novas salas 
de aula. Esperamos que 
esse seja o primeiro passo 

de um convênio de ou-
tros que poderemos fazer 
juntos porque a secretária 
faz um trabalho meritório 
à frente da secretaria”, 
afirma Silva.

A parceria trabalha ain-
da para a distribuição 
de mais 300 vagas, em 
outras unidades do Sesi,  
até 2024.

Seleção
A seleção para essa nova 

creche será divulgada em 
breve pela Semed. Um 

FAZENDA

Ministério da Fazenda tem planejamento para crédito e investimentos
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grupo de trabalho já es-
tuda as medidas que serão 
tomadas para garantir iso-
nomia e atender os órgãos 
reguladores como Minis-
tério Público do Amazo-
nas (MP-AM) e a Defen-
soria Pública do Estado 
do Amazonas (DPE-AM).

Prédios novos
Além disso, a previsão 

é que ainda no primeiro 
semestre de 2023, a Se-
med inaugure três novas 
unidades escolares para 

a população. De acordo 
com Dulce Almeida, es-
sas creches aumentarão 
em 600 a quantidade de 
vagas para crianças de 1 a 
3 anos, na rede de ensino.

“Estamos com mais duas 
creches sendo entregues 
no início de maio e uma 
no mês de junho, então 
serão mais 1,3 mil vagas, 
juntando aqui no Sesi, 
uma vez que cada estrutu-
ra nossa tem capacidade 
para 200 a 300 crianças”, 
finalizou a secretária.

CMN eleva 
teto do 
Pronaf

FINANCIAMENTO

As cooperativas de pe-
quenos agricultores po-
derão pegar até R$ 30 mi-
lhões em financiamentos 
do Programa Nacional de 
Fortalecimento da Agri-
cultura Familiar (Pronaf), 
decidiu nesta quinta-feira 
(20) o Conselho Monetário 
Nacional (CMN). O órgão 
elevou o teto de financia-
mento da linha de crédito 
Pronaf Industrialização da 
Agroindústria para os fi-
nanciamentos contraídos 
até 30 de junho.

O limite anterior estava 
em R$ 25 milhões. O CMN 
também elevou o limite de 
contratação por associa-
do ativo das cooperativas, 
que passou de R$ 60 mil 
para R$ 90 mil. Essa con-
dição especial também 
valerá até 30 de junho.

As medidas valem ape-
nas para as cooperativas 
singulares constituídas 
majoritariamente por 
agricultores familiares, 
com pelo menos 75% de 
agricultores familiares no 
quadro social.

Segundo o Ministério 
da Fazenda, a elevação 
temporária dos limites de 
financiamento tem como 
objetivo incentivar o de-
senvolvimento da agri-
cultura familiar no país. 
Essa linha de crédito be-
neficia cooperativas que 
promovem a industriali-
zação dos produtos agrí-
colas produzidos pelos  
agricultores familiares.

Associação tem chance de se 
industrializar 
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EMBRAPA

Desburocratização do cré-
dito

Marcos Pinto explicou que, 
além de simplificar o procedi-
mento de emissão de debêntu-
res – ao permitir que sua aprova-
ção seja autorizada por conselho 
ou diretoria, em vez de assem-
bleia geral – o governo pretende 
também “simplificar ou dispen-
sar” a apresentação de alguns 
documentos necessários para a 
obtenção de empréstimos.

“Muitos dos documentos 
exigidos podem ser substi-
tuídos por consulta ao Cadin”, 
justificou o secretário de Re-
formas Econômicas.

O acesso a dados fiscais 
será facilitado, a fim de 
melhorar os problemas de 

assimetria de informações 
– algo que, segundo Marcos 
Pinto, é um dos principais 
problemas do crédito brasi-
leiro. A ideia é criar formas 
de compartilhamento de in-
formações que o governo 
já tem, para checar se as 
informações prestadas aos 
bancos estão corretas.

“Os bancos não têm as in-
formações necessárias sobre os 
tomadores de crédito, e é natural 
que seja assim. Temos o sistema 
de cadastro positivo, mas ele não 
tem o nível de informações que 
a gente gostaria, porque ele é 
relativamente novo. Obviamen-
te, isso nunca será feito sem o 
consentimento do titular desses 
dados, que são os cidadãos”.

aportes; e a outra, a financiamen-
to de contraprestações continu-
adas. A terceira medida é a de 
flexibilização da contabilização 
das despesas de PPPs; e, por fim, 
a publicação de um decreto de 
debêntures incentivadas (títulos 
privados com alíquotas diferen-
ciadas de Imposto de Renda que 
financiam investimentos).

Aportes
Com relação à primeira me-

dida citada pelo secretário 
(garantia da União para finan-
ciamento de aportes), Ceron 
explicou que, ao viabilizar essas 
operações de crédito durante 
a fase de obras, o governo 
pretende reduzir riscos para 
parceiros privados, além de 
diminuir as necessidades de 
alavancagem financeira do se-
tor privado.

Com a diminuição da “percep-
ção de riscos”, o governo diz ter a 
expectativa de tornar os projetos 
de PPPs nos entes subnacionais 
mais atrativos. Espera-se tam-
bém a redução de custos para 
esses entes, e o uso de instru-
mentos de financiamento mais 
eficientes.

“Com o aval da União, o risco 
de inadimplência da operação é 

praticamente nulo, e, portanto, 
o custo da operação é extre-
mamente competitivo, porque 
o menor custo que estado e 
município podem obter é quan-
do eles têm o aval da União na 
operação”, justificou Ceron.

Contraprestações continu-
adas

Na avaliação do secretário, 
a medida mais “importante e 
estrutural” é a garantia da União 
para o financiamento de con-
traprestações continuadas do 
projeto. “A legislação das PPPs 
tem quase 20 anos. [As regras] 
avançaram muito, mas ainda 
têm potencial para serem ala-
vancadas principalmente em 
estados e municípios. A grande 
dificuldade para esses projetos 
serem viáveis, dando segurança 
para o privado realizar o inves-
timento, são as garantias”.

“Vamos então oferecer aval 
[da União] com garantias para 
as instituições financeiras que 
realizarem essas operações”, 
complementou. “E caso o ente 
não pague a operação de crédito 
com a financeira, o Tesouro então 
honrará a obrigação, e acionará 
a contragarantia, algo que o Te-
souro está bastante acostumado 

a fazer. Isso revoluciona o merca-
do, do ponto de vista de seguran-
ça financeira, garantia e atração, 
porque muitos estrangeiros não 
entram nesses projetos por conta 
de risco de inadimplência e por 
não conhecerem os estados e 
municípios”, acrescentou.

Contabilização das despesas 
de PPPs

A portaria do Tesouro define 
que, para fins da contabili-
zação das despesas de PPPs 
– dentro do limite de 5% 
da receita corrente líquida –, 
não entrarão no cômputo os 
gastos relativos a serviços já 
prestados que apenas substi-
tuem despesas preexistentes, 
uma vez que estas não foram 
criadas por meio de contra-
to de PPP; nem despesas de 
aportes para a realização de 
obras e aquisição de bens 
reversíveis, pois estes não 
têm o caráter continuado. 
“Estamos deixando claro que só 
se contabiliza nesse percentual 
o que for adicional de despe-
sa, e não despesa integral; e 
que os aportes feitos durante 
a fase de obra não entram no 
percentual desse limite”, disse  
o secretário.



preender não é fácil, muita 
gente acha que é só vender 
que está tudo certo. Mas 
não é isso! Tem que ter 
força de vontade para lutar 
e vencer as batalhas diárias. 
E somente quem suporta o 
processo vive o propósito. 
E vamos subindo de degrau 
a degrau com humildade 
e os pés no chão, e sob a 
proteção de Deus e Nos-
sa Senhora. Mulheres, não 
desistam! O sucesso é para 
quem acorda faminto por 
ele todos os dias”, conclui.

Para conhecer e sabore-
ar as iguarias, é só aces-
sar o Instagram (@tortas_ 
empadoes).
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Em março de 2021, a Mais 
Negócio$, apresentou a 
`Tortas e Empadões´, um 
pequeno negócio encabe-
çado pela empreendedora 
Thaís Campos, que come-
çou a produzir e comercia-
lizar as iguarias em plena 
pandemia de 2020! O início 
não foi fácil  e para divulgar 
os produtos Thaís recorreu 
ao virtual (rede social). Deu 
bom! De lá para cá, as 
vendas aumentaram, assim 
como o cardápio ganhou 
mais opções e a primeira 
loja física começou a operar 
em dezembro de 2022!

Em meio a doces e salga-
dos, a receita do sucesso 
da `Tortas e Empadões´ foi 
elaborada à base de muito 
trabalho, empenho, dedi-
cação e pitadas genero-
sas de amor. No início do 
negócio, Thaís estendeu a 
parceria à irmã Thallyne e, 
mais recentemente, Breno 
Cestaro passou a ser sócio 
do empreendimento. Com a 
abertura da loja, que atende 
tanto no modelo de retirada 
de encomendas quanto na 
comercialização de produ-
tos a pronta entrega, a em-
preendedora é só alegria.

“Eu agradeço diariamente 
a Deus porque nem nos 
meus melhores sonhos ima-
ginaríamos ser donas de 
uma loja tão linda, cheia de 
amor e poder proporcio-
nar momentos incríveis aos 
nossos clientes. O espaço 
foi inaugurado na semana 
natalina e foi um sucesso! 
Diariamente estamos tra-
balhando para crescermos 
mais ainda”, diz Thaís. 

De acordo com ela, com o 
sucesso da `Tortas e Empa-
dões´, a marca pode conso-
lidar a sua linha de produtos 
e diversificar o cardápio com 
outras opções salgadas e do-
ces. “Graças a Deus mudou 
tudo para melhor. Hoje, te-
mos um cardápio com mais 
de 30 sabores variados de 
tortas, quiches, empadões, 
bolos, cheesecakes. Recen-
temente, lançamos os pães 
caseiros recheados que são 
um sucesso na loja. Temos 
ainda biscoitos amanteiga-
dos e carolinas que também 
são lançamentos. Hoje, com 
quase três anos de `Tortas e 
Empadões´ vendemos mais 
de 200 tortas por mês, e pro-
curamos sempre oferecer 
uma variedade bem grande 
para os nossos clientes. Que-
remos que o cliente, além de 
comprar, sinta-se bem aten-
dido, ame nosso produto e 

Brasileiros podem pagar por PIX em lojas de Paris 

Podemos estar diante de 
uma revolução tecno-cien-
tífica no campo da criação 
de baterias! É o início de 
uma caminhada, mas um 
passo importante. Cientis-
tas italianos, do Instituto 
Italiano de Tecnologia, de-
senvolveram um protótipo 
de bateria para aplicação 
em aparelhos médicos que 
pretende ser mais segura à 
saúde humana e, ao mes-
mo tempo, menos agres-
siva ao meio 
ambiente. O 
dispositivo con-
tém componen-
tes que são co-
mestíveis e caso 
precise ser implan-
tado, pode ser dissol-
vido com segurança no 
estômago do paciente. 

 Cristina Monte 
@nacuiadacris

A Fundação Car-
los Chagas Filho de 
Amparo à Pesquisa 
do Estado do Rio de 
Janeiro recebe até a 
segunda-feira (24/4) 
inscrições para a cha-
mada pública destina-
da a cientistas negros 
e indígenas lançada 
pelo Instituto Serrapi-
lheira em parceria com 
a FAPERJ. O edital está 
disponível através do 
link (https://curt.link/
s8hrHF).

Uma Concertação 
pela Amazônia e Pá-
gina22 lançam, na 
segunda-feira (24/4), 
o  primeiro encontro 
da série `Notas Ama-
zônicas´, com o tema 
`O valor da inovação 
para o desenvolvi-
mento das Amazô-
nias´. O propósito da 
série, que promoverá 

debates periódicos 
ao longo de 2023, é 
aproximar as realida-
des das várias Ama-
zônias e, assim, iden-
tificar caminhos para 
o desenvolvimento 
da região. O evento 
é online  e ocorrerá 
das 10h às 11h15 (ho-
rário de Brasília), pelo 
link (https://curt.link/
PpU0xB). 

O Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança 
do Clima abriu uma 
consulta pública para 
receber contribuições 
ao Plano de Ação para 
Prevenção e Contro-
le do Desmatamento 
na Amazônia Legal 
(PPCDAm). As contri-
buições deverão ser 
enviadas até a quarta-
-feira (26/4) para o 
link (https://curt.link/
BvHZq8). 

Dona da `Tortas e Empadões´ amplia 
operação com abertura de loja física e 
fortalece o empreendedorismo feminino 

queira voltar para consumir 
novamente”, comenta. 

Ao todo, a empresa pos-
sui cinco funcionários que 
atuam nas atividades da co-
zinha (2), atendimento aos 
clientes (Thaís e Thallyne) 
e administrativo (Breno). 
Além dos colaboradores, 
Thaís enfatiza a participa-
ção da mãe dela, Ione, na 
produção dos itens: “Ela é 
incrível! Nos ajuda bastan-
te nas compras, atendendo 
clientes, embalando tortas 
e algumas vezes ajudando 
nas entregas”. 

As irmãs são um exemplo 
de que mulher tem toda a 
competência para ocupar 

Ninguém pode negar que 
pagar por meio de PIX é 
uma das formas mais prá-
ticas, rápidas e eficientes 
para pagamentos. Hoje, a 
gente pode pagar desde 
balas e chocolates a ou-
tros produtos e serviços de  
valores elevados. 

Para se ter uma ideia do 
número de transações feitas 
pelo sistema de transferên-
cias instantâneas do Banco 
Central (BC), na quinta-feira 

Para composição da pilha, 
os cientistas usam, dentre 
outros elementos, vitami-
na riboflavina, quercetina, 
nori (alga marinha usada 
no sushi), carvão ativado 
e cera de abelha. Agora, 
imagine você se esse estu-
do inspirar outros pesqui-
sadores a criarem baterias 
para carros elétricos com 
componentes similares? 
Lítio, nunca mais!

Carvão ativado, cera 
de abelha e alga de 
sushi são componentes 
de bateria criada por 
pesquisadores italianos

(6/4), pela primeira vez, a 
modalidade superou a mar-
ca de 120 milhões de tran-
sações em apenas 24 horas. 
Mas, não é somente por aqui 
que esse meio de pagamen-
to tende ao sucesso!!

Para facilitar o consumo 
dos brasileiros na França, 
mais de 30 lojas em Pa-
ris aderiram ao meio de 
transação. O pagamento é 
feito via QR Code através 
da plataforma VoucherPay, 

voltada para compras in-
ternacionais, sob uma taxa 
de serviço de 3% diante 
da conversão de Euro para 
Real. A plataforma é um app 
de pagamentos disponível 
para iOS e Android, que 
possibilita o parcelamen-
to de compras no exterior 
sem cobrança do Imposto 
sobre Operações Financei-
ras (IOF). Agora é só mar-
car e passagem aérea e  
bon voyage!

Jornalista, historiadora, colunista, 
escritora e empreendedora.
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espaços, desenvolver ne-
gócios e sonhar grande. 
Elas não estão a sós!  De 
acordo com estudo feito 
pelo Sebrae, a partir de 
dados da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
Contínua (PNADC) do IBGE, 
no 3º trimestre do ano de 
2022 havia 10,3 milhões de 
mulheres donas de negó-
cios no país, o maior contin-
gente de empreendedoras 
da história!

E, para finalizar, a Thaís 
deixa um recado para as 
mulheres que pensam em 
empreender. “Não desis-
tam na primeira queda ou 
no primeiro obstáculo. Em-

Se você gosta de um lei-
lão e/ou joias, essa chegou 
na hora certa! A Receita 
Federal irá receber, até às 
20h (horário de Brasília), da 
segunda-feira (24/4), lan-
ces para joias apreendidas 
no Aeroporto Internacio-
nal de Cumbica, na gran-
de São Paulo.  São vários 
itens, como correntes de 
ouro e pedras preciosas, 
que foram inspecionadas e 
certificadas por perito. Ao 
todo, estão disponíveis 14 
lotes, mas, por motivo de 
segurança, as peças não 
estão à disposição para 

visita prévia. Pra você ter 
uma ideia do valor, o lote 
mais barato aceita lance 
inicial de R$ 60 mil e tem 
duas correntes de ouro 
(uma de 621,2 gramas e 
outra de 373,9 gramas), 
conforme cotação desses 
dias, o ouro na B3, um 
grama do material valia 
cerca de R$ 314,99. Que 
negocião hein?! 

Mas, só podem participar 
pessoas jurídicas! O edital 
completo e para verificar 
os itens de cada lote é só 
acessar o link (https://curt.
link/nJ1F1n). 

Joias aprendidas 
em Cumbica serão 
leiloadas pela Receita 
Federal 
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Meio Ambiente Lula participa de Fórum or-
ganizado pelo EUA

ENERGIA E CLIMA
 EUA devem  liberar mais 
de US$ 2 bi para o Meio 
Ambiente

APORTE

 Lula reforçou o com-
promisso do Brasil em 
zerar o desmatamen-
to até 2030, ressal-
tou investimentos na 
transição energética 
e pediu que países 
em desenvolvimento 
cumpram os acordos 
de financiamento cli-
mático

Da redação

O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva participou, 
na manhã da úl-

tima quinta-feira (20), do 
Fórum sobre Energia e 
Clima entre as principais 
economias do mundo, re-
alizado de forma virtual 
e organizado pelo gover-
no dos Estados Unidos. 
Em seu pronunciamento, 
Lula reforçou o compro-
misso do Brasil em zerar o 
desmatamento até 2030, 
ressaltou investimentos 
na transição energética 
e pediu que países em 
desenvolvimento cum-
pram os acordos de fi-
nanciamento climático, 
ainda insuficientes para 
combater as mudanças 
no clima global. 

“Fomos capazes de re-
duzir o desmatamento da 
Amazônia em mais de 80% 
ao longo de uma década, 
e voltaremos a fazê-lo. Os 
danos ao meio ambiente 
causados pelo governo 
anterior serão revertidos. 

Fórum tratou sobre energia limpa e clima e foi realizado de forma virtual pelos Estados Unidos 

Lula participa 
de Fórum sobre 
energia e clima
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Para tanto, retomamos o 
Plano de Prevenção e Con-
trole do Desmatamento 
na Amazônia, que, em 
passado recente, foi res-
ponsável pela queda re-
corde na devastação da 
floresta. Nossa meta é o 
desmatamento zero”, afir-
mou o presidente. 

Lula também destacou 
a matriz energética bra-
sileira como a mais limpa 
do planeta, já que 80% 
da eletricidade do país 
vem de fontes renová-
veis -- usinas hidrelétri-
cas, eólicas, solares, além 
de etanol e biomassa. A 
proporção ainda deve 
aumentar, com novos 
parques de geração de 
energia solar e eólica. 

O presidente falou so-
bre parcerias com outros 
grupos de países, espe-
cialmente os que estão na 
região amazônica - Bolí-
via, Colômbia, Equador, 
Guiana, Guiana Francesa, 
Peru, Suriname e Vene-
zuela, além do Brasil - e 
os que ainda têm florestas 
tropicais a preservar em 
outros continentes, como 
República Democrática 
do Congo, Indonésia e 
Papua

Nova Guiné
“Em agosto, vamos reu-

nir os líderes dos oito 
países amazônicos, com 
o objetivo de impulsio-
nar uma nova agenda co-
mum para a Amazônia. 
Reafirmaremos a nossa 
disposição para trabalhar 
conjuntamente em pro-
jetos de maior alcance, 
que protejam o bioma e 
promovam o seu desen-

DIVULGAÇÃO

EUA devem enviar aportes de US$ 2 bi

DIVULGAÇÃO

FERNANDO FRAZÃO Dinheiro pode ajudar a 
combater queimadas e 
desmatamento 

A ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, disse na 
última quinta-feira (20) que 
o aporte dos Estados Unidos 
para projetos de sustentabi-
lidade no Brasil e combate 
ao aquecimento global pode 
chegar a US$ 2 bilhões. 

Segundo a ministra, o asses-
sor do governo norte-ameri-
cano para assuntos do clima, 
John Kerry, afirmou que a con-
tribuição de US$ 500 milhões 
ao Fundo Amazônia, anuncia-
da pelo presidente Joe Biden, 
é apenas a fase inicial de 
alocação de recursos.

“A conversa que tive com 
o secretário John Kerry isso 
é apenas o início dos esfor-
ços para que possamos fazer 
uma alavancagem, segundo 
ele, de algo em torno de US$ 
2 bilhões, somando todas as 
frentes de atuação, não so-
mente para o Fundo Amazô-
nia”, afirmou a ministra.

Além dos US$ 500 milhões 
para o Fundo Amazônia, o 
governo dos Estados Uni-
dos irá destinar US$ 1 bilhão 

PROJETOS SUSTENTÁVEISCRISE CLIMÁTICA 

Secretário da Defesa Civil participa 
de mesa redonda em Manaus

A Mesa Redonda sobre “Cri-
se Climática e Prevenção de 
Desastres no Amazonas”, que 
acontece na próxima sexta-
-feira (28),  no auditório do Tri-
bunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), terá a participação 
secretário-substituto da Secre-
taria Nacional de Proteção e 
Defesa Civil (Sedec), Wesley 
de Almeida Felinto.

Promovido pelo Ministério 
Público de Contas (MPC) e com 
o apoio do TCE-AM, o evento 
vai debater sobre políticas pú-
blicas relativas à Defesa Civil, 
assim como ações e planeja-
mentos voltados à prevenção 
dos desastres naturais em três 
horas de debate com várias au-
toridades municipais, estadu-
ais, federais e representantes 
da sociedade civil.

Mesa Redonda 
A Mesa Redonda ‘Crise Cli-

mática e Prevenção de De-
sastres no Amazonas’ tem 
o intuito de abordar formas 
de evitar tragédias ocasio-
nadas pelos efeitos da crise 

para reestruturação florestal 
na América Latina e US$ 50 
milhões para reflorestamento.

Recursos
Os recursos são do Tesouro 

norte-americano e precisam 
da aprovação do Congresso 
para serem liberados. 

Marina Silva ressaltou que o 

Evento vai debater políticas públicas 
sobre crise climática 

governo Biden está empenha-
do na aprovação do valor pro-
metido pelos congressistas.

Durante visita do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva aos 
Estados Unidos, em fevereiro, 
Joe Biden afirmou que iria con-
tribuir com o Fundo Amazônia 
e financiamento de projetos 
de sustentabilidade no Brasil.

climática e discutir o impacto 
dessas mudanças na região 
junto aos representantes do 
poder público. 

Inscrições já estão abertas
O evento é aberto para líde-

res comunitários, estudantes, 
servidores públicos e socieda-
de em geral e terá transmissão 
ao vivo por meio das redes 
sociais do TCE-AM.

“Isso é uma conquista muito 
grande. Tanto por aquilo que 
significa ter os Estados Unidos 
contribuindo com o fundo, 
quanto pelo volume de recur-
sos”, destacou a ministra, em 
entrevista à imprensa.

Conforme a ministra, os re-
cursos poderão ser usados, 
inicialmente, para combate ao 
desmatamento e queimadas e 
ordenamento territorial. 

Meta 
A meta é que o fundo volte 

ao foco original, de financiar 
pesquisas, tecnologia, pro-
jetos de desenvolvimento 
sustentável, bioeconomia e 
agricultura de baixo carbo-
no “rumo a um novo modelo 
de desenvolvimento, e não 
só ações de comando e 
controle”.

A partir do anúncio de Bi-
den, Marina Silva espera que 
outros países sejam enco-
rajados a contribuir para o 
Fundo Amazônia. Alemanha e 
Noruega já integram o grupo 
de doadores.

volvimento sustentável. 
Também trabalharemos 
com países que detêm 
florestas tropicais na Áfri-
ca e na Ásia. Como sinal 
de comprometimento, 
apresentamos a candida-
tura de Belém, na região 
amazônica, para sediar a 
COP30 em 2025”, disse. 

Financiamento am-
biental 

Lula também cobrou os 
países com as maiores 
economias globais por 
mais financiamento am-
biental, de maneira que 
países em desenvolvimen-
to possam ampliar seus 
esforços de preservação 
ambiental. “Desde que o 
compromisso foi assumi-
do, em 2009, o financia-
mento climático oferecido 
pelos países desenvolvi-
dos mantém-se aquém da 
promessa de 100 bilhões 
de dólares por ano. Como 
disse no início, é preciso 
que todos façam a sua 
parte”, lembrou. 

Fundo Amazônia
Por sua vez, o presidente 

dos Estados Unidos, Joe 
Biden, afirmou que, entre 
outras medidas, irá pedir 
a liberação de um aporte 
de US 500 milhões para 
o Fundo Amazônia nos 
próximos 5 anos, além de 
deixar um apelo a outros 
líderes globais para que 
façam o mesmo. 

Ele também afirmou 
que o país irá doar US 
1 bilhão para o Fundo 
Verde para o Clima das 
Nações Unidas, que tam-
bém financia projetos 
ambientais no Brasil.
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Cultura

Por Fernanda Lopes 

Muito além do que 
trazem os livros di-
dáticos, muitas vezes 
ultrapassados, na 

atualidade, alguns indígenas 
ganham as redes sociais apre-
sentando detalhes da cultura dos 
povos tradicionais. 

Sucesso nas redes, a indí-
gena do povo baré e primeira 
influenciadora digital indígena 
do município de São Gabriel do 
Cachoeira (a 852 quilômetros 
de Manaus), Ira Maragua, de 
21 anos, é o exemplo perfeito 
desse fenômeno.

Nesta última quarta-feira, dia 
19 de abril, foi celebrado o Dia 
dos Povos Indígenas e, em alusão 
a essa data, o Vanguarda do 
Norte conversou com a influen-
ciadora que coleciona mais de 54 
mil seguidores, entre as contas 
no Instagram e  Tik Tok.

Natural da região que con-
centra a maior quantidade de 
indígenas do país, Ira se mudou 
para a capital há três anos em 
busca de novas oportunidades e 
,desde então, concilia a atividade 
de influencer com os estudos de 
Enfermagem e Teatro. 

A jovem iniciou nas redes so-
ciais, em 2017, compartilhando 
a sua rotina no local onde atu-
almente vive a comunidade Par-
que das Tribos, no bairro Tarumã, 
localizado na Zona Oeste de 
Manaus. O local também reúne 
outras 300 famílias de 37 etnias.

A influenciadora Ira Maragua, 
credita que as redes sociais po-
dem ser boas ferramentas para 
a quebra de rótulos, carregados 
de desinformação. 

“Sempre gostei de gravar e 
de mostrar um pouco do meu 
dia a dia na comunidade. Mas 
apenas a partir de 2018 que 
comecei a publicar nas re-
des sociais. Percebi que não 
tinha ninguém para mostrar 
a minha cultura, até porque 
já seguia alguns influencia-
dores do Amazonas, só que 
ninguém da minha região. 
Assim comecei a mostrar as 
danças, a cultura, a tradição e os 
rios que cercam o meu dia a dia. 
As pessoas foram chegando e 
tive o interesse de mostrar ainda 
mais a cultura. Notei que todos 
estavam gostando do meu con-
teúdo. Com isso, vi que as coisas 
que eu mostrava são aquelas 
que as pessoas não estão acos-
tumadas a ver no dia a dia, isso 
causa muito interesse”, declarou.

De acordo com a influencia-
dora, por meio das redes sociais, 
ela tenta promover a cultura e o 
turismo presente na sua região. 
De forma natural, os encantos  
dos povos originários, perpetu-
am nos dias atuais. A influencia-
dora traz para perto, curiosos que 
buscam aprender mais sobre os 
saberes que enriquecem o país 
de história. 

Quando eles falam sobre o 
indígena, sempre imaginam algo 
do tempo passado e eu tento 
mostrar que eu sou uma indígena 
raiz, só que do século 21. Mes-
mo morando em cidade grande, 
mostro para eles que eu não deixo 
a minha cura morrer, não deixo a 

A guardiã da Ama-
zônia dissemina nas 
redes sociais a for-
ça povos indígenas 
na permanência de 
tradições 

Influenciadora indígena dissemina 
cultura nas redes sociais

DIVULGAÇÃO/ AMAZONASTUR

minha tradição de lado e sempre 
permaneço com a minha cultura 
firme e forte em qualquer lugar. A 
rede social veio para quebrar 
esses estereótipos. 
Nós usamos 
a nossa 

rede social 
como uma 
forma de fer-
ramenta para defender a nossa 
etnia, a nossa cultura. Hoje em dia, 
a internet é o nosso arco e flecha, 
é a nossa proteção”, destacou  
a influenciadora.

Representando a força da 
mulher indígena, Ira também 
é conhecida como a “Guardiã 
da Amazônia”,  em referência a 
um mural, assinado pelo artista 
Alessandro Hipz, que embeleza 
o Centro de Manaus. Para ela, re-
ceber esse apelido é sinônimo de 
privilégio e representatividade.

“Sempre estou levando a nossa 
cultura independentemente de 
local e de outro costume tam-
bém. Amo mostrar os costumes 
do nosso Amazonas para outras 

pessoas. A guardiã pintada no 
Centro, próximo ao Porto de 
Manaus, representa todas as 
mulheres indígenas do nos-

são sucesso entre os internautas.
“Nas minhas redes sociais 

tento ocupar esse espaço da 
moda porque, além de sermos 
artesãs do que usamos, não é 
fácil você ir até no mato tirar o 
tururi (fibra de uma árvore sagra-
da para o povo da aldeia) que 

usamos como vestimenta, e 
buscar as tintas também é 

um trabalho difícil. É muito 
difícil você ver algum 

estilista, tem alguns 
que estão ocupando 
esse espaço. É es-
sencial ocupar esse 
espaço mostrando 
um pouco da nos-
sa cultura, tradição 
e da nossa vesti-
menta. Sempre 
tive o incentivo dos 

meus pais para fazer 
artesanato, a minha 

irmã é uma pessoa 
que sempre me incen-

tivou também. Sempre 
tive um incentivo para esse  
trabalho”, comentou.

Para finalizar, Ira Maragua 
comentou um pouco sobre a 
importância do Dia dos Povos 
Indígenas para a história 
do Brasil.

“O Dia dos Povos 
Indígenas é essencial 
para lembrarmos que 
somos firmes, fortes e 
que nós indígenas, in-
dependente da etnia, 
vamos sempre apoiar 
a causa da Terra. Nun-
ca vamos deixar a nossa 
cultura e a nossa tradição 
morrer ou ficar de lado. Esse 
dia é muito importante para 
lembrar a luta de cada um e de 
cada povo originário dessa terra. 
É para lembrarmos que somos 
indígenas raiz sim e nunca vamos 
deixar de ser quem somos de 
verdade”, finalizou.

“O Dia dos Povos Indígenas é essencial para lembrarmos que somos firmes, fortes e que nós indígenas, independente da etnia”, informou

so Brasil. Não representa apenas 
eu, indígena Baré, mas todas as 
etnias do Amazonas, todas as 
mulheres fortes e guerreiras do 
nosso Amazonas, e do nosso 
Brasil como um todo”, disse.

Disseminando pluralidade e 
ancestralidade e, claro, usando 
a tecnologia como uma aliada, a 
indígena, além de mostrar curio-
sidades sobre a vida na aldeia, 
também ensina técnicas de ma-
quiagem com frutos típicos, como 
açaí e jenipapo, e tem como um 
dos seus talentos, a confecção 
de artesanato utilizando materiais 
da natureza, como o caroço de 
Tucumã. As roupas produzidas 
com grafismo indígena também 
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Para Adriana, da etnia Mun-
duruku, o trabalho exercido por 
Ira é de suma importância para 
a sociedade.

“Acho espetacular o que ela 
faz. Vejo o trabalho dela através 
das redes sociais e a admiro pelo 
fato dela mostrar diariamente 
a convivência, o contato e res-
peito com a natureza, além do 
coletivismo da comunidade. A 
repercussão dos conteúdos que 
ela compartilha com o mundo 
é inspiradora, ela mostra com 
orgulho a herança e a ancestrali-
dade indígena, a cultura do povo 
a que pertence e das demais 
etnias que estão ali também. A 
forma como ela preserva suas 
raízes é lindo”, disse.

Dia dos Povos Indígenas
O “Dia do Índio” passou a ser 

chamado oficialmente de Dia 
dos Povos Indígenas, desde julho 
de 2022, quando 

a Lei 14.402/22 foi promulga-
da. Segundo o texto da lei, a 
mudança do nome tem o ob-
jetivo de explicitar a diversidade 
das culturas dos povos originá-
rios. Sendo assim, a data desta 
quarta-feira, 19 de abril de 2023, 
marcou o primeiro ano em que 
a nomenclatura “Dia do Índio”, 
que passou a ser considerada 
pejorativa, deixou de ser usada 
oficialmente pelo país.

“É uma ideia equivocada, que 
reduz culturas tão diferenciadas 
a uma entidade supra-étnica. O 
Tukano, o Desana, o Mundu-
ruku, o Waimiri-Atroari deixa de 
ser Tukano, Desana, Munduruku 
e Waimiri-Atroari para se trans-
formar no ‘índio’, isto é, no ‘índio 
genérico’”, disse o professor, Ri-
bamar Bessa, em seu artigo de-
nominado “As cinco ideias mais 
equivocadas sobre os índios  
no Brasil”.
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“Sempre es-
tou levando a 
nossa cultura 
independen-
temente de 
local “,  diz

A rede social veio para 
quebrar esses estereóti-
pos, informa Ira.



‘A terra negra dos Kawa’, 
ficção traz atores indígenas
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O filme foi exibido 
em Festivais nacio-
nais e internacionais

Por Guilherme Nery

O filme traz vários signi-
ficados se você abrir 
a mente”, assim diz o  
ator Anderson Kary-

-Bayá do longa ‘A Terra Negra 
dos Kawa’. Com a mistura de 
ficção científica, a trama traz o 
debate sobre a demarcação de 
terras indígenas e ocupações 
ilegais do território. As cenas 
do filme foram gravadas em 
Manaus e no Iranduba.

A obra produzida por Sérgio 
Andrade passou por festivais 
nacionais e internacionais, entre 
eles a Mostra de São Paulo e o 
Festival do Rio. O longa-metra-
gem estreou em âmbito nacional 
na última quinta-feira (20).

O Vanguarda do Norte foi 
convidado para entrevistar 
parte do elenco da produção 
e o diretor, que nasceu em 
Manaus. Eles  falaram sobre 
suas experiências de gravação.

No filme, um grupo de cien-
tistas faz escavações em terre-
nos no interior do Amazonas 

“Fiquei encantado com a energia do lugar. É um lugar mágico, senti outra atmosfera”, ressaltou o ator, Marat Descartes.

Cineclube de Arte exibe longa-metragem

Divulgação

Para abordar esse universo, quatro personagens relatam suas desventuras amorosas.

O filme “O seu amor de volta 
(mesmo que ele não queira)” co-
leciona diversos prêmios e par-
ticipações em festivais nacionais

O longa-metragem “O seu 
amor de volta” fala sobre a pes-
soa amada perdida e a crença 
no poder da magia, das cartas e 
dos búzios para trazê-lo de volta, 
compondo o quadro de histórias 
do documentário, que será exi-
bido no Cineteatro Guarany, no 
sábado (22), a partir das 18h30. 

Com direção e roteiro de Ber-
trand Lira, o documentário busca 
fazer o espectador se reconhecer 
nos relatos, que não constituem 
uma narrativa determinada. O 
filme será exposto no Cineteatro 
Guarany, localizado na Vila Nini-
ta, na avenida Sete de Setembro 
(AM). A programação é gratuita.

O longa-metragem é apre-

ROTEIRO DE BERTRAND LIRA

em busca de uma terra preta 
fértil, usada para fins agríco-
las. Conforme se aproximam 
do sítio dos indígenas Kawa, 
notam que a terra adquire 
poderes energéticos e sen-
soriais. Durante as cenas, há 
um entrosamento forte dos 
personagens com a terra preta. 

Elenco
O personagem de Felipe Ro-

cha é um cientista que possui 
uma relação com uma das 
filhas da família Kawa, e, assim, 
a indígena oferece um pouco 
da terra para ele consumir. Ao 
ser questionado sobre a prepa-
ração para se mostrar entregue 
à terra, Rocha comenta que a 
experiência foi mais sensorial 
do que uma preparação prévia. 

“É um jeito de olhar para o 
mundo que tem muito a ver 
com a cultura indígena. Esta-
mos muito conectados com a 
terra e nós estamos tentando 
destruir o planeta. Os indíge-
nas estão em uma concepção 
muito mais evoluída nesse sen-
tido de desprender do mate-
rial. Essa percepção nossa  com 
a terra é uma experiência de 
vida para tentar entender.”, 
comenta o ator Felipe Rocha.

Marat Descartes interpreta 

outro cientista, o qual tenta 
se aproveitar da riqueza do 
solo e demarcar o território. 
As experiências do ator com 
a filmagem foram “mágicas”, 
segundo o próprio.

“Fiquei encantado com a 
energia do lugar. É um lugar 
mágico, senti outra atmosfe-
ra e tive esse contato com a 
família dos protagonistas. Ao 
longo desses seis anos, o saber 
dos povos originários é muito 
importante”, ressaltou.

Felipe Rocha já havia vindo a 
Manaus para participar de uma 
peça, porém para Descartes, 
foi sua primeira vez na capital 
amazonense e afirma a neces-
sidade de procurar respostas 
sobre os sentidos da vida, nos 
povos originários.

“Há essa necessidade de sair 
do Sudeste e contar a histó-
ria de direção e produção do 
Amazonas”, disse Felipe.

Ao ser questionado sobre o 
que é o ser amazônico, ambos 
os atores retratam o acolhi-
mento e riqueza que a terra 
e as pessoas proporcionam. 

“Uma experiência acolhedo-
ra”, diz Felipe. “Conforme va-
mos subindo ao Norte do Brasil, 
as pessoas são mais calorosas 
e receptivas”, finaliza Marat. 
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O filme ressalta sobre a 
terra preta de índio, que 
tem grande poder aquisi-
tivo para a agricultura

Produção
O filme foi gravado em 

2017, em um período que as 
questões dos povos originá-
rios estavam sendo negligen-
ciadas e em menor destaque 
na mídia. Com o passar do 
ano, o debate se tornou cada 
vez mais relevante, tendo em 
destaque um Ministério des-
tinado aos Povos Originários 
no governo atual.

Nascido em Manaus, Sérgio 
Andrade é diretor, roteirista 
e produtor. Seus curtas “Um 
Rio Entre Nós” e “Cachoei-
ra” receberam diversos prê-
mios e foram selecionados 
em festivais como Brasília, 
Clermont-Ferrand, Tiradentes, 
Cork, Toulouse, Miami, Recife, 
Barcelona, entre outros. 

Além de colocar em pauta 
a questão indígena em seus 
filmes e ter muito bem sele-
cionado as famílias que fazem 
parte, Sérgio também é um 
grande amador de ficção cien-
tífica, e a iniciativa de mesclar 
as duas temáticas partiu de sua 
vivência em Manaus.

“Eu tinha uma relação muito 
estreita com cientistas do Ins-
tituto Nacional de Pesquisas 
da Amazônia (INPA), e eles 
me falaram muito sobre as 

pesquisas acerca da terra preta 
de índio, e descobri que era 
muito valiosa para agricultu-
ra. Ao continuar a pesquisa, 
percebi que eu podia fazer 
um filme de ficção daquilo.”, 
afirmou Andrade.

As filmagens também acon-
teceram em um sítio do Iran-
duba (a 39 km da capital), que 
era rico em terra preta. Além 
do poder agrícola, o diretor 
adicionou um poder telúrico, 
extrassensorial e de magia.

Os Kawa
Sérgio Andrade criou uma 

nova etnia para o filme, os 
Kawa, de uma forma que ho-
menageia todas as tribos. A 

sentado pelo Cineclube de 
Arte, projeto realizado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura e  
Economia Criativa. 

Segundo o titular da pasta, 
Marcos Apolo Muniz, o intuito é 
incentivar a população a dispor 
da cinematografia, levando cul-
tura e lazer, assim como estimu-
lar o mercado audiovisual local. 

Para abordar esse universo, 
quatro personagens relatam 
suas desventuras amorosas e 
são colocados frente a frente 
com cartomantes e videntes que 
poderão apontar uma saída para 
suas desventuras amorosas. Car-
tas, búzios, banhos de ervas e 
oferendas são as armas mági-
cas recomendadas na jornada 
dessas personagens reais: um 
maquiador e professor de artes; 

uma mulher trans, professora de 
português, e duas atrizes, que 
vivem e trabalham na capital da 
Paraíba, no Nordeste brasileiro.

Filmado entre abril e junho 
de 2017, em João Pessoa, “O 
seu amor de volta” é o segun-
do documentário de longa-
-metragem do diretor. Para 
Lira, quem abraça essa área 
do audiovisual tem que se 
dedicar muito e conhecer o 
cinema brasileiro, bem como 
o mercado mundial. “Fora isso, 
a internet proporcionou o sur-
gimento dos ‘streamings’ e 
das plataformas digitais. En-
tão é isso, o mercado está aí 
esperando que a gente ocupe 
os espaços”, conclui Bertrand, 
destacando a exibição alterna-
tiva do filme na TV e em algu-
mas salas de cinema pelo país. 

representatividade indígena é 
o ponto forte da produção. Os 
Kawa são vividos por atores in-
dígenas da mesma família -Se-
veriano Kedassare, Emerlinda 
Yepario, e os filhos Kay Sara e 
Anderson Kary-Bayá – da etnia  
dos Tarianos. 

A maior parte do filme utiliza 
a linguagem Tukano. Anderson 
Kary-Bayá comenta sobre a 
importância de roteiros assim, 
para seus parentes.

“Nós podemos mostrar so-
bre a terra, a terra preta que 
para nós tem outro significado, 
mas além disso, o filme mostra 
um outro lado do indígena.”.

Em muitas cenas de filmes 
nacionais e internacionais, a 
imagem passada do indígena 
é de um povo sofrido e de-
pendente de apoio, porém, 
Kary-Bayá ressalta que o longa 
trouxe uma outra versão.

“O que a gente vê da cultura 
indígena é muito degradante, 
ver meus parentes serem ex-
pulsos das suas terras, ou estar 
morrendo de várias doenças 
por um fator humano, que 
é o garimpo, e o filme traz 
outra visão. Pois se a gente 
ficar só mostrando as ques-
tões desprezíveis, as pessoas 
vão pensar que o indígena é 
fraco, coitado e que precisa 
sempre do governo.”, com-
pletou Anderson.

“A Terra Negra dos Kawa” 
traz muitos elementos em suas 
cenas, tanto para quem quer 
enxergar só a parte científica, 
ou o lado dos povos ancestrais. 
O intuito é enxergar o verda-
deiro significado da mãe terra, 
da relação do homem com o 
terreno, se tornando um só. 

O filme também apresenta 
atores indígenas das etnias 
Saterés, Tikuna e Tukanos. A 
produção é da Rio Tarumã 
Filmes e a distribuição é da 
Livres Filmes. 

Divulgação
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Depois de uma deliciosa via-
gem pela história da Malbec, 
em comemoração de sua data, 
retornamos hoje com nossa 
penúltima parada pelas prin-
cipais regiões produtoras de 
vinho na França. E hoje, via-
jaremos pelo Cotês du Rhône 
e pela Provance.

A viticultura milenar no 
Rhône

Trata-se de uma das mais 
antigas regiões vitivinícolas da 
França. O cultivo das vinhas e a 
elaboração de vinhos tiveram 
lugar efetivo e sistemático no 
local, após a conquista do 
vale pelos romanos, um século 
antes da era cristã. Mas, antes 
disso, os gregos já haviam de-
senvolvido ali uma incipiente 
cultura enológica.

A região da Côtes du Rhône 
é quase uma continuação da 
Bourgogne, ao sul de Lion, e 
divide-se em duas sub-regi-
ões, Setentrional e Meridional.

Como o nome indica, toda 
a região se desenvolve nas 
encostas do rio Rhône e seu 
entorno. Aqui se produzem prin-
cipalmente vinhos tintos, mas 
existem alguns rosés e brancos.

Suas grandes estrelas são 
dois tintos míticos, o Hermita-
ge e o Chateauneuf-du-Pape, 
o elegante Côte-Rotie, o belo 
branco Condrieu e o delicio-
so branco doce Muscat de 
Beaumes-de-Venise.

O berço das denomina-
ções de origem

No Rhône nasceu o sistema 
de Denominação de Origem 
Controlada. Foram necessá-
rios 30 anos para que os viti-
cultores do Rhône meridional 
se recuperassem da praga que 
devastara seus vinhedos por 
volta de 1870, mas a recupe-
ração foi tão veloz quanto à 
calamidade, e a produção no 
início do século XX tornou-se 
volumosa a ponto de surgirem 
fraudes e contrafações. 

As denominações do Rhône, 
cerca de vinte, foram oficiali-
zadas entre 1936 e 1971. Seus 
vinhos de superior qualidade, 
principalmente tintos, podem 
ser encontrados no mercado 
brasileiro a preços relativa-
mente atraentes.

O novo castelo do papa
No coração da maior con-

centração de vinhedos do 
Rhône encontra-se a aldeia de 
Chateauneuf-du-Pape, locali-
zada no entorno de uma co-
lina encimada por um antigo 
palácio em ruínas. As videiras 
da região, muito espaçadas, 
são arbustos em um oceano 
de seixos e cascalhos, no qual 
não se percebe sinal de terra.

Predomina a casta Grena-
che, secundada pela Syrah e 
outras, originando tintos de 
corte escuros com graduação 
mínima de 12,5%, os primei-
ros a serem enquadrados, na 
França de 1936, no sistema 
de denominação de origem 
(‘Appelation Châteauneu-
fdu- Pape Controlée). Uma 
exceção é o Château Rayas, 
elaborado exclusivamente  
com Grenache.

 
Apenas uma pincelada
O Rhône é muito mais do 

que o que foi apresentado. 
Lá encontramos os brancos 
de Condrieu, os rosados de 
Tavel, vinhos de sobremesa 
de Beaumes de Venise e de 
Rasteau, espumantes de Die, 
complementam uma lista de 
vinte denominações.Muitos 

deles, podemos encontrar 
no Brasil, representando um 
interessante contraponto aos 
vinhos franceses de Bordeaux 
e de Bourgogne, quase sem-
pre mais caros e nem sempre 
melhores Provence, o berço 
dos rosés e um paraíso para 
os amantes do vinho.

A Provence é considerada a 
capital mundial do vinho rosé. 
Lindas paisagens à beira do 
Mar Mediterrâneo, campos de 
lavanda e girassóis, gastrono-
mia mediterrânea com muitos 
peixes e frutos do mar.

Localizada no sudeste da 
França, seus vinhedos se es-
tendem desde a margem es-
querda do Rhône até a mar-
gem direita do Var, e é banhada 
pelo Mar Mediterrâneo. Parte 
do estilo de vida da região, os 
vinhos rosés são produzidos 
por lá há muitos séculos. Não à 
toa, os rosés representam 88% 
do vinho produzido na região, 
com 146 milhões de garra-
fas. Isso contando apenas a 
produção na denominação de 
origem Provence.

As uvas da Provence
Tradicionalmente, são 15 as 

uvas autorizadas para produ-
zir os vinhos da AOC Provence. 
A técnica da assemblagem é 
tradicional na região. Primeiro, 
é feita a vinificação separada 
de cada casta, para, no in-
verno seguinte à colheita, os 
produtores misturam diversos 
vinhos base para fazer o seu 
blend único, segredo passa-
do de geração em geração. 
Entre as uvas tintas, são mui-
to usadas as castas Syrah, 
Grenache, Cinsault, Tobouren, 
Mouvédre, Grenache, Carig-
nan, Cabernet Sauvignon  
e Counoise.

Entre as uvas brancas, a Ver-
mentino (Rolle), a Ugni Blanc, 
Clairette (uma variedade mui-
to antiga da região), a Sé-
millon, a Bourboulenc Blanc, 
Grenache Blanc e a Sauvignon.

O que se esperar de um 
Rosé da Provence?

Em boca, os rosés proven-
çais são leves, delicados e 
equilibrados. Com um frescor 
levemente ácido, são vinhos 
muito vivos. Apresentam um 
bouquet aromático de frutas 
vermelhas, mas também de 
frutas brancas, além de cere-

jas, notas florais e especiarias.
Harmonização: pratos tí-

picos da região como rata-
touille, alcachofras refogadas 
e peixes temperados, como 
robalo com erva-doce. Aioli, 
um molho típico da culinária 
francesa, feito com alho, azeite 
e gemas de ovos, combina 
mito bem também.

A gastronomia exótica é per-
feita para ser acompanhada 
pelos vinhos rosés, princi-
palmente a culinária asiática, 
pratos árabes à base de tajine 
e currys indianos.

Mas esses vinhos também 
harmonizam com piscina, uma 
tarde ensolarada, um bate 
papo descontraído com os 
amigos e até com o pôr do 
sol mais belo do mundo em 
nossos rios amazônicos. Não 
se prenda a rótulos, etiquetas. 
Vinhos bons são aqueles que 
gostamos e nos fazem bem.

Um abraço, um brinde e até 
a próxima!!

Estes e outros vinhos vo-
cêpode encontrar na @DS-
MVINHOS com condições 
imperdíveis.

Vinhos franceses: viagem por Cotês du Rhône e ProvanceEmpresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de 
Negócios, Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

Amazonas e Pará, 
estão no Ranking 
dos 100 melho-
res restaurantes 

do Brasil. A lista dos esta-
belecimentos gastronô-
micos foi divulgada pela 
revista Exame

Entre os restaurantes ci-
tados no ranking da Exa-
me estão Caxiri e Banzei-
ro. Para o vice-presidente 
da Empresa Estadual de 
Turismo (Amazonastur), 
Ian Ribeiro, a menção na 
lista demonstra o poten-
cial para o turismo gas-
tronômico do estado. 

“Sabores únicos, que 
carregam história, an-
cestralidade com o DNA 
amazonense. Seja no café 
da manhã com o nosso 
x-caboquinho, ou pra-
tos revisitados por gran-
des chefes. A experiência 
gastronômica no Amazo-
nas é inesquecível e um 
dos maiores atrativos do 
estado”, avalia Ribeiro.

O Caxiri ocupa o 33º 
lugar da lista, propor-
cionando aos turistas e 
clientes do restaurante, 
pratos com peixes, frutos 
e cogumelos selvagens 
do Amazonas. O cardá-
pio é elaborado pela chef 
Debora Shornik para o 
Caxiri, vizinho do icônico 
Teatro Amazonas, outro 
atrativo turístico da capi-
tal amazonense. 

“Contamos com a vivên-
cia e a lida do cotidiano 
com os povos tradicio-
nais e sua ancestralidade, 
que fragmentam como 
um belo conteúdo e no-
tas para o novo, que se 
apresenta a cada prato 
à mesa”, pontuou a chef  
de cozinha. 

Com sabores inigua-
láveis a culinária da 
Região Norte, faz su-
cesso por suas pecu-
liaridades 

Amazonas está no ranking de 
melhor gastronomia do Brasil

“O filé de matrinxã é quase obriga-

tório, assado, ganha a companhia de 

macaxeira prensada, queijo coalho e 

arubé”, elogia a revista

Na lista de aditivos, a 
Exame ressalta o prato 
que é lei no Caxiri, “O 
filé de matrinxã é qua-
se obrigatório, assado, 
ganha a companhia 
de macaxeira pren-
sada, queijo coalho  
e arubé”.

O segundo restau-
rante citado no ranking 
é o Banzeiro (@res-
taurantebanzeiro), com 
unidades em Manaus e 
São Paulo, o empreendi-
mento apresenta sabores 
e revisita pratos tradicio-
nais do Amazonas.

“Com porções genero-
sas para até três pessoas e 
itens muitas vezes desco-
nhecidos, o menu Rio Ne-
gro, que inclui tambaqui, 
tacacá e até formiga, é uma 

e x -
c e -
l e n t e 
p e d i d a ” , 
r e c o m e n d a  
a publicação.

Transformações 
culturais e 
o legado na 
música

FESTIVAL DE ÓPERA

As apresentações do Festi-
val Amazonas de Ópera mar-
cam a 25ª edição. Conduzida 
pelo maestro Luiz Fernando 
Malheiro, a Amazonas Filar-
mônica reúne 91 músicos, 
entre estrangeiros e brasilei-
ros, sendo 20 amazonenses. 

“A Amazonas Filarmônica 
tem músicos de vários países 
do mundo, Rússia, Alema-
nha, Cuba, Chile, Argentina, 
dentre outros, assim como 
vários músicos amazonen-
ses. Quando a orquestra foi 
criada em 97, tinha somen-
te dois músicos do estado, 
hoje são 20, o resultado de 
todo um período de ensino 
do Liceu de Artes Claudio 
Santoro com os músicos que 
chegaram de outros países 
e começaram a dar aulas e 
criar uma geração grande 
de músicos amazonenses”, 
assegura Malheiro, regente 
titular da orquestra. 

Um marco no festival é o 
cenário da ópera “O Con-
tractador dos Diamantes”, 
que estreia nesta sexta-feira 
(21/04), às 20h, no Teatro 
Amazonas. A estrutura, pro-
duzida no CTP, tem qua-
se sete metros de altura e, 
após o festival, o cenário e 
os figurinos seguem para a 
turnê da ópera no Theatro 
Municipal de São Paulo, fruto 
do termo de co-produção 
entre o teatro paulista e o 
festival de ópera do estado.  

25º FAO e títulos
Para ilustrar a edição de 

2023, quatro grandes títu-
los serão apresentados no 
Teatro Amazonas, a estreia 
de “O Contractador dos Dia-
mantes”, de Francisco Mig-
none; “Anna Bolena”, de Ga-
etano Donizetti; “Piedade”, 
de João Guilherme Ripper, 
e a remontagem de “Peter 
Grimes”, de Benjamin Brit-
ten. Para informações sobre 
dias e horários das obras, 
acesse @teatroamazonas. 
Os ingressos estão à venda 
na bilheteria do Teatro Ama-
zonas ou no shopingressos.
com.br .

No ranking da Exame es-
tão Caxiri e Banzeiro
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P edro Côrtes 
juntou os ami-
gos para um al-

moço, no Buffet Cândida, 
semana passada, para 
celebrar o novo abril. As 
foros mostram alguns 
que prestigiaram o lord.

A na Rebelo juntou 
as 40 primeiras 
amigas no meza-

nino, todo produzido pelo 
Raul Sampaio, do Restau-
rante Choupana, p’ra se 
festejar. O buffet foi mon-
tado com cardápio exclusi-
vo p’ra aniversriante, tinha 
pato no tucupi, costelas 
de tambaqui com baião de 
dois, o filet, tudo de se es-
baldar de comer. As tortas 
geladas e o bolo do para-
béns foi da Fabrícia Prata, 
estava lindo e gostoso. Ana 
é leve, é linda e loira, cria-
tura das que DEUS molda 
com esmero e pessoalmen-
te. Muito bom fazer parte. 
E viiiva a Ana!!

Ana

Ana Sampaio Rebelo

Renata Rebelo e 
Liduína Magalhães

Lord

Manaus, sexta-feira, sábado e domingo 21, 22 e 23 de abril de 2023

O projeto “Manaus Jet Set III” do 
Célio Said reunirá mulheres lin-
das, cheias de poder e seus re-

bentos  de Manauxs City, está a pleno 
vapor. O projeto do livro de capa dura, 
edição de  luxo, com fotos assinadas 
pelo top fotógrafo já é sucesso. Célio 
arregimentou o crème de lá crème local. Núbia Leopoldo de 

Menezes e Vanda Martins
Etelvina Andrade, Iomara Lins 

e Dorinha Antony

Gabrielle e Miriam Boh, 
Luciana Felicori

Célio Said

Claudia BernardinoEvelise Pessoa e Mª do 
Carmo Magalhães Rebecca GarciaLucia Helena Gonçalves

Rossi Pinheiro, Claudia Biaggi, Simmy 
Mota e Juracy Macedo

Angela Bastos e 
Karina Bessa

Pedro Côrtes 

Sandra Saraiva e 
Denise MacedoFlavelisa Praciano Rachel Oliveira e 

Regiana Sousa
Thaís Orsi esperando 

uma menina p’ra junho.
Márcia Martins e 
Melissa Credie

Selma Reis
Emmanuelle Gil e 
Giselle Maranhão

Silmar Mendes, Margareth 
Lobato e Cilene Andrade

Odenir Machado, Menga e 
Denise Junqueira

JET SET

Por

Carol Rebelo
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Brasil Moradores em stuação de rua em São Paulo 
sofrem diante da baixa doação este ano

FRIO E FOME

Recurso adicional 
beneficiará 3,2 
mil serviços em 
1,7 mil municípios

A ministra da Saúde, 
Nísia Trindade, as-
sinou portaria que 
libera repasse adi-

cional de R$ 1,5 bilhão, em 
parcela única, para 3.288 en-
tidades de saúde privadas 
sem fins lucrativos, como as 
santas casas. O ato ocorreu 
em cerimônia no Palácio do 
Planalto, na quinta-feira (20), 
com a presença do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva.

Segundo Nísia, as santas 
casas são essenciais para 
atendimento da população 
no Sistema Único de Saúde 
(SUS) e também atuam no 
programa de redução de filas 
de cirurgias eletivas e exames 
do Ministério da Saúde.

“Estamos dando um fôlego 
para que o setor possa atender 
os seus objetivos. Como foi 
dito aqui no evento, é muito 
importante trabalharmos tan-
to pela sustentabilidade deste 
setor tão importante para o 
SUS quanto para a sustenta-
bilidade do sistema como um 
todo. Nós temos uma gran-
de necessidade de reforço da 
atenção integral à saúde de 
qualidade para todas as bra-
sileiras, todos os brasileiros. É 
por isso que estamos lutando e, 
por isso, o dia de hoje é muito  
especial”, afirmou.

Segundo o Ministério da 
Saúde, o incentivo vai be-
neficiar mais de 3,2 mil ser-
viços em 1,7 mil municípios 
do país. É por meio dessas 
instituições que grande par-
te da população tem acesso 
aos atendimentos de média 
e alta complexidade, como 
cirurgias e exames. Além dis-
so, muitas dessas instituições 

Assinatura do termo aconteceu na quinta com a presença de Lula e Alckmin

Governo federal libera 
R$ 1,5 bilhão para santas casas

são hospitais de ensino tra-
dicionais para a formação de 
médicos e outros profissio-
nais da saúde.

Atualmente, 60% dos 
atendimentos e interna-
ções de alta complexi-
dade pelo Sistema Único 
de Saúde são feitas por  
hospitais filantrópicos.

Para a ministra Nísia, os 
novos recursos são funda-
mentais, mas ainda insufi-

cientes diante do endivida-
mento das entidades. Ela 
pediu ao presidente Lula 
apoio junto à Caixa Econô-
mica Federal para gestão 
do crédito ao setor.

“[Os recursos] terão que ser 
complementados com outras 
medidas. Temos consciência, 
e isso foi pauta do diálogo 
do Ministério da Saúde com 
a Casa Civil e com o Minis-
tério da Fazenda, de que 

precisaremos lidar e apoiar a 
questão de medidas de curto 
e médio prazo também em 
relação ao endividamento do 
setor”, disse.

De acordo com a ministra, 
no momento em que se 
discute a reforma tributá-
ria e todo o financiamento 
das políticas sociais, é fun-
damental garantir a sus-
tentabilidade do SUS como 
política de Estado.

“É a política social mais in-
clusiva que o Brasil conseguiu 
até o momento, sempre junto 
com as políticas de educação, 
de desenvolvimento social e 
todas as demais, e é o setor 
que pode contribuir para o 
desenvolvimento de ações 
sustentáveis, como temos 
discutido, para reduzir nossa 
vulnerabilidade de vacinas, 
de medicamentos, de insu-
mos, de tudo que é funda-

Lei permite medida protetiva 
de forma sumária a mulheres

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva sancionou um projeto 
de lei com alterações na Lei 
Maria da Penha para permitir 
o direito à medida protetiva 
de forma sumária, ou seja, a 
partir do momento em que a 
vítima fizer a denúncia à polícia 
ou apresentar suas alegações 
por escrito.

As mudanças foram pu-
blicadas na edição desta 
quinta-feira (20) do Diário 
Oficial da União e incluem, 
entre outros pontos, três 
novos incisos no Artigo 19 
da lei, que trata das medidas 
protetivas de urgência.

“As medidas protetivas de 
urgência serão concedidas 
em juízo de cognição sumá-
ria a partir do depoimento da 
ofendida perante a autoridade 
policial ou da apresentação 
de suas alegações escritas e 
poderão ser indeferidas no 
caso de avaliação pela autori-
dade de inexistência de risco à 
integridade física, psicológica, 
sexual, patrimonial ou moral 
da ofendida ou de seus de-

Moradores de rua enfrentam frio 
e baixa adesão de doação

A população em situação 
de rua na capital paulista terá 
que enfrentar a frente fria dos 
próximos dias com menos co-
bertores e agasalhos do que 
em outros momentos. Para a 
coordenadora do projeto Soli-
dariedade Vegan, Vivi Torrico, 
as notícias sobre o aumento 
da violência na região central 
da cidade têm afastado as  do-
ações. “As pessoas estão com 
um pouco de raiva de toda essa 
situação que está vivendo o 
centro da cidade, os arrastões, 
roubos, e acabando esquecen-
do um pouco desse lado com-
passivo”, disse.

A cidade de São Paulo re-
gistrou nesta quinta-feira a 
madrugada mais fria do ano, 
com os termômetros marcando 
8,8 graus Celsius no extremo 
sul da cidade. A previsão é 
que uma massa fria mantenha 
as temperaturas baixas pelos 
próximos dias.

Segundo Vivi, a campanha 
para arrecadação de cobertores 
do grupo, que também distri-
buiu marmitas para pessoas 
em situação de rua, está “bem 

fraca”. A coordenadora chama 
atenção para o apoio a pesso-
as mais vulnerabilizadas como 
forma de reduzir as tensões 
na cidade. “Se a gente não 
dá um alimento, uma barraca, 
um cobertor, tudo isso vai ficar 
pior. É uma panela de pressão 
prestes a detonar e a gente está 
tentando, de uma forma bem 
amorosa e consciente, ameni-
zar isso”, acrescentou.

Em entrevista coletiva na quin-
ta-feira (20), o prefeito de São 
Paulo, Ricardo Nunes, informou 
que foi montada uma ação 
para acolher essa população 

LEI MARIA DA PENHA

pendentes”, diz o texto.
Conforme as alterações, as 

medidas protetivas de urgên-
cia devem ser concedidas in-
dependentemente da tipifi-
cação penal da violência, do 
ajuizamento de ação penal ou 
cível, da existência de inqué-
rito policial ou do registro de 
boletim de ocorrência.

O texto também diz que as 
medidas protetivas de urgên-
cia vigorarão enquanto persis-
tir o risco à integridade física, 
psicológica, sexual, patrimo-

Lei Mara da Penha também obriga estado a conscientizar população

nos dias de frio. “Antecipamos, 
estava previsto para o dia 30 
o programa Baixas Tempera-
turas, tendo em vista que a 
gente teve antes de ontem o 
alerta de baixas temperaturas 
a partir de hoje. Estamos com 
as vagas disponíveis para a 
pernoite daqueles que de-
sejarem ir, com três tendas, 
distribuição de cobertores, de 
roupa, todo o aparato necessá-
rio, coordenado pela Secretaria 
de Assistência Social para dar 
o acolhimento às pessoas em 
situação de rua”.

SÃO PAULO

Doações de comida e cobertures ajudam pessoas em São Paulo
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Manaus, sexta-feira, sábado e domingo 21, 22 e 23 de abril de 2023

nial ou moral da ofendida ou 
de seus dependentes.

De acordo com o Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), a 
Lei Maria da Penha estabele-
ce que todo caso de violência 
doméstica e intrafamiliar é 
crime, deve ser apurado em 
inquérito policial, remetido 
ao Ministério Público e jul-
gado nos juizados especia-
lizados de violência domés-
tica contra a Mulher e, nas 
cidades em que ainda não 
existem, nas varas criminais.

mental para toda a atenção 
à saúde”, acrescentou Nísia.

Crise financeira
Nos últimos anos, essas 

entidades vêm enfrentando 
crise financeira, com fecha-
mento de serviços e dimi-
nuição de atendimentos, o 
que, segundo o Ministério 
da Saúde, coloca em risco 
a assistência para a popu-
lação de várias regiões do 
país. Por isso, no ano pas-
sado, o Congresso aprovou 
e o então presidente Jair 
Bolsonaro sancionou a Lei 
Complementar nº 197/2022, 
definindo um repasse para as 
santas casas.

O texto estabeleceu que 
os saldos financeiros rema-
nescentes, provenientes de 
repasses do Ministério da 
Saúde nas contas abertas dos 
estados, do Distrito Federal 
e dos municípios antes de 1º 
de janeiro de 2018, fossem 
aplicados para o custeio de 
serviços prestados por enti-
dades privadas sem fins lu-
crativos que complementam 
o SUS, até atingir o valor de 
R$ 2 bilhões.

No entanto, ressalta o 
ministério, a portaria pu-
blicada em dezembro de 
2022, definia critérios que 
dificultavam o acesso dos 
estados e municípios aos 
valores, como a exigência de 
certidão negativa de débi-
tos, além de estabelecer um 
prazo curto para a compro-
vação dos critérios. Por isso, 
apenas R$ 475,8 milhões 
puderam ser repassados.

Para garantir a comple-
mentação dos saldos, no 
valor de R$ 2 bilhões, a 
atual gestão do Ministério 
da Saúde revogou a antiga 
portaria e publicou novo do-
cumento, no dia 7 de feve-
reiro de 2023, para repasse 
imediato aos gestores e sem 
a exigência de critérios que 
tornavam a última portaria 
de difícil execução.

A nova portaria, assinada 
hoje, traz a definição do valor 
máximo destinado a cada 
entidade filantrópica, consi-
derando a proporção total de 
instituições registradas nas 
bases de dados dos Sistemas 
de Informações Ambulato-
riais e Hospitalares, entre 
2019 e 2021



redacao@vanguardadonorte.com.br | Anna Patricia

Esportes

O melhor ataque con-
tra a melhor defesa, 
apostam em plateia 
cheia

Os times estão nervo-
sos, a torcida agitada. 
O Amazonas FC ini-
ciou, na quinta-feira 

(20), a venda online de ingres-
sos para a final do Campeonato 
Amazonense 2023, na qual o 
time encara o Manauara, no es-
tádio Carlos Zamith, às 15h30 
do próximo sábado (22). Os 
bilhetes custam R$20 (meia) 
e R$40 (inteira) e podem ser 
adquiridos dos por meio do site 
ingressodevantagens.com.br.

Em relação à venda pre-
sencial, o clube informa que 
elas só acontecerão no dia da 
partida, a partir das 12h30, 
na bilheteria do estádio, no 
qual o torcedor terá várias 
opções de pagamento. No lo-
cal, também haverá ponto de 
comercialização de camisas 
oficiais da Onça-pintada, com 
o modelo amarelo disponível 
em tamanhos variados, no 
valor de R$119,90.

Já do outro lado do cam-
po, o presidente do Manauara 
Esporte Clube, Marcus Souza, 
completou na quarta-feira (19), 
50 anos de idade e, em come-
moração, o clube lançou a pro-
moção “comprou, ganhou”. Os 
torcedores que comprarem a 
camisa do Robô da Amazô-
nia, ainda este ano, garantirão 
as entradas nos jogos que o 
Manauara for mandante na 
temporada de 2024.

Vale relembrar que, ano que 
vem, o Robô disputará o Cam-
peonato Amazonense, Série 
D do Campeonato Brasileiro, 
Copa do Brasil e Copa Verde. 
A promoção é válida também 
para a final do Barezão de 2023.

Os mantos da Tropa do Robô 
custam R$80 e contém nos 
tamanhos baby look, P, M e G. 

Amazonas e Manauara voltam a 
se enfrentar após empate sem 
gols no primeiro duelo .

O tempo de jogo pode mudar o resultado
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“A conversa que a gente teve foi 
de manter o ritmo que tivemos 
no segundo tempo”, informou 
atacante do Amazonas.

Após dias de espera e 
muita preparação, é che-
gada a hora, o estádio 
Zamith ficará pequeno, 
diante da disputa pela vitó-
ria. A Onça-pintada precisa 
de um simples empate no 
jogo de volta, para reverter 
o placar.

O atacante Luan Santos, 
vice-artilheiro da equipe 
no Estadual com cinco 
gols, participou normal-
mente das atividades do 
CT-3B, e tende a compor 
novamente o time titular 
no duelo que pode dar a 
primeira taça de Barezão 
ao Amazonas na história.

O camisa 9 comentou 
sobre a necessidade da 
manutenção de um ritmo 
ao longo dos 90 minutos. 
É consenso que o primeiro 
jogo da final foi equilibra-
do, com cada equipe domi-
nando um dos tempos. De 
acordo com Luan, a tônica 
da semana tem sido por 
uma regularidade na atu-
ação e comportamento.

BAREZÃO

“A conversa que a gente 
teve foi de manter o ritmo 
que tivemos no segundo 
tempo, que foi bom. No 
primeiro tempo, a situ-

quando ainda se aproxima 
do quarto aniversário de 
fundação. Luan falou sobre 
a possibilidade de entrar 
para a história do clube 
com uma possível con-
quista de título, que seria 
uma coroação simbólica 
de uma grande campanha.

“Isso é muito impor-
tante, não só para mim 
quanto para todos meus 
companheiros pelo fruto 
do trabalho que estamos 
fazendo. Fico feliz de po-
der marcar história aqui no 
Amazonas e que sábado 
após o apito final nós pos-
samos consagrar o título, 
para poder concretizar o 
trabalho que fizemos”.

Luan Santos
O Amazonas segue tra-

balhando até sexta-feira 
(21), quando encerra a pre-
paração para a finalíssima. 
O clube ainda não divulgou 
informações sobre a venda 
de ingressos, o que deve 
acontecer em breve.

Cresce venda de ingressos para 
Amazonas e Manauara   

As vendas estarão disponíveis 
neste sábado (22), onde o time 
laranja luta pela taça do Cam-
peonato Amazonense 2023.

Amazonas e Manauara vol-
tam a se enfrentar após empate 
sem gols no primeiro duelo 
entre as duas equipes no último 
fim de semana. Por ter feito a 
melhor campanha na primeira 
fase do Barezão, o Aurinegro 
entra em campo com a vanta-
gem do empate para conquistar 
seu primeiro troféu na elite do 
Campeonato Amazonense

Edina Alves Batista apita o 
jogo de volta da final

A Federação Amazonense 
de Futebol (FAF) confirmou 
nesta quarta-feira (19), a ar-
bitragem do jogo de volta da 
final do Campeonato Amazo-

nense 2023. A decisão entre 
Amazonas e Manauara será 
comandada pela árbitra FIFA 
Edina Alves Batista, de São Pau-
lo. Ambos do quadro do Ama-
zonas, Uesclei Regison Pereira 
dos Santos e Wendell Saraiva 
da Silva serão os árbitros assis-
tentes 1 e 2, respectivamente.

No comando do VAR estará 
o amazonense Ivan da Silva 
Guimarães Júnior, que será 
auxiliado por Amanda Matias, 
de São Paulo, e por Dimmi 
Yuri Cardoso, do Amazonas. 
Também árbitros locais, Hal-
bert Luiz Moraes Bahia será o 
quarto árbitro e Noélia Chaves 
da Paixão a quinta.

 
Confira a escala completa 

de arbitragem
Árbitra principal: Edina Alves 
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Batista (FIFA-SP)
Árbitro assistente 

1 – Uescley Regison 
Pereira dos Santos 
(CBF-AM)

Árbitro assistente 2 
– Wendell Saraiva da 
Silva (CBF-AM)

Quarto árbitro – 
Halbert Luiz Moraes 
Bahia (CBF-AM)

Quinta árbitra – 
Noélia Chaves da 
Paixão (CBF-AM)

VAR – Ivan da Sil-
va Guimarães Júnior 
(CBF-AM

Auxiliar de VAR – 
Amanda Pinto Ma-
tias (CBF-SP)

Auxiliar de VAR 2 – 
Dimmi Yuri Cardoso 
(CBF-AM).

ação não foi muito boa 
em relação ao ritmo, mas 
temos a semana toda para 
trabalhar isso, e eu te-
nho a certeza que nós 

vamos conseguir ajustar 
melhor para fazer os dois 
tempos melhores que no 
jogo passado”, informa  
Luan Santos

Após o sucesso nacional, 
com o acesso inédito à Sé-
rie C em 2022, o Amazonas 
vai construindo uma his-
tória positiva e vitoriosa 

Campeonato amazonense



22 ESPORTES
Manaus, sexta-feira, sábado e domingo 21, 22 e 23 de abril de 2023

O número de contrata-
ção de atletas de fora 
tem aumentado 

O Barezão tem sido 
visado nos últimos 
tempos, pelo alto 
número de con-

tratações de outros Esta-
dos. Prova disso e que neste 
ano o Manauara, finalista 
do Estadual, não contém 
um amazonense entre os 26 
jogadores no elenco.

A migração não fica ape-
nas por parte dos atletas. O 
treinador do clube é Cristian 
de Souza, do Rio Grande 
do Sul.

No total, o Manauara tem 
oito jogadores de São Pau-

A culpa não é do Manauara por estar colocando jogadores de fora”, frizou o técnico.

Volante do 
Manauara 
diz estar 
preparado

JOGO DA VOLTA

O Manauara precisa vencer 
a partida de volta, diante do 
Amazonas, para conquistar o 
título do Campeonato Ama-
zonense 2023. Até porque 
um novo empate favorece 
o rival, que joga por dois 
resultados iguais por ter feito 
melhor campanha na primei-
ra fase.

Para o volante Ítalo, o grupo 
está ciente dessa necessida-
de de ter que propor o jogo e 
buscar o resultado. No entan-
to, ressalta que são jogadores 
experientes e saberão se sair 
muito bem para conquistar o 
título inédito para a equipe.

“Nosso elenco é bem fo-
cado desde o começo do 
campeonato. A gente sempre 
teve uma ideia de jogo e 
agora, pela circunstância, vai 
ser uma situação diferente. 
Teremos que propor o jogo. 
Mas a cabeça do grupo está 
boa. Todos os jogadores são 
experientes e já viveram esse 
momento. Estamos prepara-
dos para viver essa situação”, 
disse o volante do Manauara

Atletas disputam campeonato nacional

DIVULGAÇÃO/ SEDUC

O Circuito Caixa, desenvolve práticas 
desportivas em todos os municípios 
e estados brasileiros

Em São Paulo, onze pa-
ratletas amazonenses estão 
disputando as provas de 
Atletismo do Circuito Brasil 
Loterias Caixa sub-17 e sub-
20. As disputas iniciaram na 
quinta-feira (20) e vão até 
sábado (22). Os alunos se-
lecionados já haviam par-
ticipado das Paralimpíadas 
Escolares, em São Paulo, 
em novembro de 2022. As 
conquistas resultaram na 
convocação dos atletas com 
os melhores índices técnicos 
na modalidade de atletismo 
nessa nova disputa. 

Com o apoio do Governo 
do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Educação e 
Desporto, os alunos segui-
ram para a competição. O 
membro da comissão téc-
nica e treinador Joaquim 
Pinheiro Filho falou sobre a 
importância desse incentivo.

“Esse investimento e in-
centivo da Secretaria de 
Educação é muito impor-
tante. Só assim saberemos e 
aproveitaremos os talentos 
dos alunos da rede para 
representar nossas escolas 
e o nosso estado”, explicou 
o treinador. 

Os paratletas são alunos 

SUB-17 E SUB-20 DE ATLETISMOBAREZÃO

Artistas produzem troféus da 
final do Amazonense 2023

Troféu e medalhas de cam-
peão e vice do Amazonense 
2023 são produzidos por ar-
tistas indígenas

A Federação Amazonense 
de Futebol (FAF) divulgou 
nesta quinta-feira, por meio 
de coletiva, os troféus e as 
medalhas que serão dados ao 
campeão e vice do estadual 
2023. Com a temática ambien-
tal, foram confeccionados por 
artistas locais e com homena-
gem ao ex-governador Ama-
zonino Mendes, que faleceu 
neste ano.

O troféu de campeão e vice, 
chamado de Amazonino Men-
des, tiveram a assinatura da 
artista indígena Thaís Kokama. 
Ele foi confeccionado com re-

das escolas estaduais Au-
gusto dos Santos Carneiros, 
Colégio Amazonense Dom 
Pedro II, Nathalia Uchoa, 
Manuel Severiano, Arthur 
Araújo, João Bosco P. Evan-
gelista, Cel. Pedro Câmara, 
Antônio Jimenez, Centro de 
Educação de Tempo Integral 
(Ceti) Dariana Correa Lo-
pes, além de um aluno da 
rede municipal. A paratleta 
Geovana Campos de Souza, 
egressa da rede estadual 
de ensino de Itacoatiara, 
também está participando  
da competição.

Seletivas e competição 
Visando alcançar um índi-

ce para a classificação dos jo-
gos Parapan-Americanos de 
Jovens, que acontecerão em 
Brasília, e elevar o índice do 
Estado, os paratletas dispu-
tam as categorias de 100m, 
200m 400m, 800m, 1500m, 
revezamento 4x100m, salto 
em altura, salto em distân-
cia, lançamento de disco, 
lançamento de dardo, lança-
mento de club e arremesso 
de peso.

Na quarta-feira (19), os 
atletas passaram por uma 

fugos de madeiras de estalei-
ros e de queimadas. De acordo 
com a FAF, a temática tem 
como objetivo a valorização 
dos povos originários.

Já as medalhas para cam-
peão e vice terão madeira e 
sementes de açaí e também 
foram confeccionadas por ar-
tesãs indígenas de duas asso-
ciações. A FAF justificou que 
preferiu não ter os símbolos 
de prata ou ourro nas meda-
lhas para não representar a 
mineração ilegal na Amazônia.

O anúncio da temática foi 
feito em coletiva de imprensa 
com os presidentes e capitães 
de Amazonas e Manauara, que 
disputam a final do Campeo-
nato Amazonense. 

Manauara, que disputa no Barezão, 
não tem um jogador de casa

lo, três da Bahia, dois de 
Alagoas, Rio Grande do Sul, 
Sergipe e Minas Gerais, e 
um atleta de Santa Catarina, 
Pernambuco, Goiás, Rorai-
ma, Rio Grande do Norte, 
Ceará e Rio de Janeiro.

A aposta do clube deu 
certo, afinal a equipe che-
gou na decisão e garantiu 
calendário para a 2024. 
Na próxima temporada, 
o Manauara disputará a 
Copa do Brasil, Série D e a  
Copa Verde.

No início de 2023, o téc-
nico Cristian de Souza ex-
plicou o motivo de não 
ter nenhum amazonense 
no elenco. Segundo ele, os 
clubes precisam trabalhar 
melhor o futebol de base.

“Aqui precisam formar 

mais e as equipes do Es-
tado precisam trabalhar 
melhor suas categorias 
de base para revelar mais 
jogadores. A culpa não é 
do Manauara por estar 
colocando jogadores de 
fora, o clube é apenas um 
investidor. Mas sim o lu-
gar não está provendo a 
necessidade de jogadores 
que necessitam”, informou 
o técnico. 

O clube tem dois anos de 
fundação e pode conquistar 
o primeiro título Estadual 
no próximo sábado, quan-
do enfrenta o Amazonas, 
no segundo jogo da final 
do Campeonato Amazo-
nense. A partida aconte-
ce às 15h30, no estádio  
Carlos Zamith.

avaliação técnica para ve-
rificar se estão aptos para 
a competição e por um 
treinamento de pista no 
Centro Paralímpico de  
Treinamento Brasileiro.

Composto por quatro fa-
ses regionais, duas nacionais 
e um Campeonato Brasileiro 
de cada prova, o Circuito Cai-
xa tem como objetivo desen-
volver as práticas desporti-
vas em todos os municípios e 
estados brasileiros, para dar 
oportunidades a paratletas 
de elite e novos valores do 
esporte paralímpico do país.

PIETRA TELLES/FAF

DIVULGAÇÃO/ JOÃO NORMANDO

CONFIRA DE QUAIS ESTADOS SÃO 
OS JOGADORES DO MANAUARA

Rodrigo Carvalho (São 
Paulo)
Wesley (São Paulo)
Welysson (São Paulo)
Vinícius  (São Paulo)
William Mococa (São 
Paulo)
Diego Clemente (São 
Paulo)
Bruno Balotelli (São 
Paulo)
Erik (São Paulo)
Deijair (Bahia)
Ícaro (Bahia)
Gabriel Morbeck (Bahia)
Luiz Renan (Santa Ca-
tarina)
Da Silva  (Alagoas)

Zé Arthur (Alagoas)
Dal Pian (Rio Grande do 
Sul)
Marcelinho (Rio Grande 
do Sul)
Jefferson Recife  (Per-
nambuco)
Raimundinho (Sergipe)
Bruninho (Sergipe)
Paulinho (Goiás)
William Medina  (Minas 
Gerais)
China (Minas Gerais)
Chan (Roraima)
Gleydson (Rio Grande do 
Norte)
Iury Tanque (Ceará)
Ítalo (Rio de Janeiro)

Um novo empate favorece o Amazonas

“ O barezão ressalta a 
importância dos artistas 
indígenas para o esporte”

DIVULGAÇÃO
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@fernandocoelhojr   

.Com a abertura de inscrições 
no início desta semana, o Pro-
grama de Residência Jurídica e 
Contábil (PRJeC) do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-AM) 
já registra mais de 149 bacha-
réis inscritos. 

.O número pode aumen-
tar, uma vez que mais de 300 
solicitaram isenção de taxa de 
inscrição e aguardam análise da 
Escola de Contas, para poder 
efetuar o cadastro. As inscri-
ções estão abertas até o dia 15 
de maio. As provas acontecem 
em junho. O programa é uma 
iniciativa do presidente do TCE-
-AM, Érico Desterro, com apoio 
de todo o colegiado, que visa 
estabelecer um parâmetro qua-
lificado de aprendizado sobre 
essas áreas que contribuem 
integralmente para o funciona-
mento da administração públi-
ca. Estão sendo disponibilizadas 

30 vagas, 20 delas são destina-
das aos formados em direito, 
sendo duas para pessoas com 
deficiência; e outras dez vagas 
para os formados em ciências 
contábeis, que receberão bolsa-
-auxílio de R$ 3 mil, para esta 
área há uma vaga destinada à 
PCD.

.“É uma grande satisfação 
tornar possível o Programa de 
Residência Jurídica e Contábil 
nas dependências do Tribunal, 
principalmente porque é uma 
instituição que vem cumprindo 
com grande êxito seu papel 
pedagógico e social na popula-
ção amazonense. E essa é mais 
uma oportunidade de oferecer 
um trabalho de qualidade a fim 
de qualificar pessoas para con-
tribuírem cada vez mais com a 
administração pública”, avaliou 
conselheiro-presidente, Érico 
Desterro. 

.Rosedilson Assis Junior e Alba 
Loureiro Assis, Douglas Akel e 
Patricia Bandeira de Melo estão 
convidando para o casamento de 
seus filhos, Ana Carolina e Dou-
glas, no dia 13 de maio.

.A cerimônia religiosa será na 
Igreja de São Sebastião, às 10 
horas.

.Após o ritual católico, os noivos 
receberão convidados no Centro 
Cultural Palácio Rio Negro, em 
evento que reunirá o high society 
de Manaus.

.A badalada Loewe, tradicional casa de 
moda de luxo espanhola especializada em ar-
tigos de couro, roupas e perfumes, lança uma 
linha de bolsas usando a ráfia como matéria 
base, e já é sucesso total na Europa.

. Fundada em 1846, a Loewe é a mais antiga 
casa de moda de luxo, que faz parte do  es-
trelado conglomerado LVMH. 

Objeto de desejo

Residência Jurídica e Contábil

Mariage

Fernando Coelho Jr.

.Em homenagem ao cantor amazonense 
José Maia Nunes Corrêa, o querido Zezi-
nho Corrêa, a Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inovação (Semtepi), 
renomeou o Local Casa de Praia, localizado 
na orla do complexo turístico Ponta Ne-
gra, que agora passa a se chamar “Casa de 
Praia Zezinho Corrêa”. 

.O espaço, previsto para ser inaugurado 
no próximo dia 1º de maio, segue em fase 
final da obra de manutenção.

.A ideia, adotada pelo prefeito David 
Almeida, surgiu por meio da iniciativa do 
vereador Peixoto em um Projeto de Lei (PL) 
n⁰ 025/2022, que busca homenagear o ar-
tista. Dessa forma, o espaço Casa de Praia 
Zezinho Corrêa fortalecerá o vínculo do 
empreendedor cultural com a Prefeitura 
de Manaus, tendo em vista que a Secreta-
ria também fornece serviços voltados para 
a categoria de artistas. Aplausos!

Homenagem
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A bela Maria Sophia Pedrosa, 
estrela principal da festa que irá 
comemorar seus 15 anos no dia 
26 de maio, no Diamond. Seus, 
Patricia e Silvio Pedrosa estarão 
de anfitriões

O querido senador Omar 
Aziz, um dos nomes de maior 
prestigio no Senado Federal, 
apresentando vários projetos 

especiais que trarão beneficios 
ao estado. Aplausos!

A moderna chef Jéssica Souza, 
reabrindo no próximo dia 2 

de maio, a ótima Jess Cake,no 
Vieiralves, após alguns ajustes 
no cardápio para tornar a casa 

ainda mais sensacional

Jalil e Kamila Fraxe enchendo 
de charme almoço estrelado 
no Vieiralves

A embaixadora do Vino Wine Bar, 
Adlinez Moreno, que tem jantar 
enogastronômico marcado para 

a próxima terça-feira

.Os empresários Gabriela Ferrei-
ra e Jaílton Martins serão anfitri-
ões na proxima terça-feira.

.Orquestram jantar enogastro-
nômico na Vino Wine Bar, nova 
casa especializada em vinho da 
cidade, na Rua Acre, no Vieiralves.

.A embaixadora da casa, a 
querida Adlinez Moreno estará no 
evento, recebendo o sócio-funda-
dor da marca na cidade, Raphael 
Zanette.

Vino
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